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Il saluto del 
Presidente Apve

Innocenzo Titone

Consentitemi in questo primo numero del 2024 di rinno-

vare il mio più caloroso saluto ed augurio a tutti voi per 

un felice 2024. Dopo i rigori degli anni bui di un recente 

passato, nel 2023 la nostra Associazione ha vissuto un 

risveglio di attività, la crescita di nuovi iscritti, l’affacciarsi 

di nuove Sezioni. Tutto questo ci fa ben sperare in un 

2024 ricco di iniziative. Mettiamoci dunque tutti al lavoro 

con l’entusiasmo e lo spirito di servizio che hanno da 

sempre rappresentato una caratteristica peculiare della 

nostra Associazione. 

Il giorno 25 gennaio la sezione di San Donato Milanese, a 

conclusione dell’iniziativa lanciata nell’ambito del Pro-

getto Scuola, ha premiato le classi vincitrici del concorso 

sull’Intelligenza Artificiale. Troverete nel Notiziario un 

dettagliato resoconto sugli esiti del concorso e sui temi 

sviluppati. Con l’occasione rivolgo un doveroso ringrazia-

mento ad Eni per avere sostenuto l’iniziativa e ai docenti 

che si sono prestati ad illustrare e approfondire la temati-

ca oggetto del concorso e a proporre riflessioni sul tema.

Prendendo spunto da questa iniziativa, vorrei proporvi 

alcune riflessioni su questo tema di grande attualità. Si 

parla spesso di Intelligenza Artificiale (IA) e talora a spro-

posito perché ancora manca una percezione chiara e 

precisa del fenomeno. È importante esplorare e appro-

fondire quello che è uno dei settori più rivoluzionari e 

affascinanti del nostro tempo per comprenderne l’im-

patto sul lavoro, sull’equità, sulla privacy, sulla sicurezza. 

L’Intelligenza Artificiale sarà sempre più richiesta in mol-

te discipline, non solo in campo tecnologico, ma anche 

nelle scienze sociali, nella medicina, nell’arte e in molti 

altri settori.

Stimolato da queste riflessioni e dall’entusiasmo che ha 

accolto l’iniziativa nelle scuole, ho voluto tornare anch’io 

studente e addentrarmi nei segreti dell’IA. 

Il primo vero progetto legato all’IA è del 1943, quando 

Warren McCulloch e Walter Pitts presentarono al mondo 

scientifico il primo neurone artificiale. A coniare il termi-

ne fu però il matematico John McCarthy nel 1956. Ma la 

vera svolta è arrivata negli anni ‘90 e progressivamente si 

è diffusa a macchia d’olio su moltissime attività che coin-

volgono le persone giorno dopo giorno: negli smartpho-

ne, nella domotica, nelle automobili, nei sistemi di sicu-

rezza, nei giochi, nel mercato azionario, nella robotica, 

nella medicina, etc.

Questa è la cosiddetta Weak AI, cioè intelligenza artifi-

ciale debole, quella creata e utilizzata per assolvere a 

compiti precisi, di portata limitata. Una IA utile che ci 

assiste nella quotidianità e che usiamo coscientemente o 

inconsapevolmente ogni giorno. Parliamo di dispositivi 

sviluppati per risolvere task definiti in condizioni definite.

Un ulteriore passo avanti nel campo di applicazione 

dell’IA e che ci è ancora familiare, riguarda i motori di 

ricerca, Google per citare un esempio. Questo va oltre al 

singolo input o alla singola parola ma valuta l’intenzione 
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di chi sta cercando e quindi fornisce in brevissimo tem-

po il suggerimento più adatto. Dunque fin qui siamo 

nel quotidiano, in campi di applicazione che ognuno di 

noi utilizza concretamente nella vita di tutti i giorni. Ci 

sentiamo alquanto confidenti con il mezzo anche se 

non ne conosciamo la tecnologia che lo supporta 

(l’algoritmo del motore di ricerca e le sue interazioni 

con i sistemi integrati).

Diversamente da questa tecnologia (Weak AI), si pone 

la Strong AI, ovvero l’intelligenza artificiale forte, che 

prova a risolvere un compito non conosciuto senza aver 

bisogno dell’intervento umano sia per quanto concerne 

la fase di ragionamento che quella di addestramento. 

Ovviamente è questa ad attirare su di sé maggiormente 

l’attenzione per le molteplici implicazioni sul tessuto 

sociale, alcune positive ma altre che sollevano preoccu-

pazioni e sfide che vanno affrontate in modo responsa-

bile solo promuovendo l’etica nell’adozione dell’IA e 

sviluppando politiche e normative che ne garantiscano 

un utilizzo volto al benessere sociale.

Stimolato dall’entusiasmo degli studenti che hanno 

partecipato al concorso, ho voluto provare l’ultima 

novità dell’intelligenza artificiale: la ChatGPT. Questo 

strumento, progettato da OpenAI sul modello linguisti-

co GPT (Generative Pre-trained Transformer), può gene-

rare testi in modo creativo e fluente in risposta a 

prompt conversazionali. 

Questo è il prompt conversazionale che ho posto a 

ChatGPT: In questo periodo travagliato e funestato da 

guerre e incomprensioni, dove nemmeno il ripetuto 

monito del pontefice viene ascoltato, dacci un inno alla 

pace ispirato alle metriche del nostro grande poeta 

Giacomo Leopardi. 

Ecco la sua risposta.

“Nell’infinito silenzio della sera,

La pace s’adagia, serena e austera.

Ove il cuore s’apre, all’orizzonte eterno,

Tra misteri del cielo, in un mondo fraterno.

Oh pace! Quanto in alto il tuo volo,

Sopra il tumulto, nel cuore del suolo.

Nelle stelle scorgo la tua dimora,

Dove l’umanità la sua lotta abbandona.

Nella quiete notturna, l’anima s’innalza,

E le pene dell’uomo, in silenzio, s’alzano.

Nella dolce armonia dei sogni infiniti,

La pace s’annida, tra i cuori traditi.

Leopardi, o Poeta, con sguardo profondo,

Ci guidi alla pace, in questo mondo.

Tra le selve oscure della vita terrena,

La tua voce ci sussurra, la pace è serena.”

Si tratta dell’intelligenza artificiale generativa che oggi 

ha raggiunto più di 100 milioni di utenti attivi. 

Per il futuro, gli autori di un recente sondaggio tra gli 

esperti della materia, prevedono che “la probabilità che 

tutte le occupazioni umane diventino completamente 

automatizzabili dovrebbe raggiungere il 10% nel 2037 

e il 50% nel 2116, rispetto al 2164 del sondaggio del 

2022“.

Enzo Titone

M
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A cura di Emilio Sonson 

CONSIGLIO GENERALE DELLE SEZIONI APVE 
del 7 Febbraio 2024

Il giorno 7 febbraio 2024 alle ore 11, si è tenuta presso la 

Sala Goliat del V° Palazzo Uffici ENI, il Consiglio Generale 

delle Sezioni. Hanno partecipato (fisicamente o per dele-

ga) i Presidenti di Sezione e i Consiglieri del CD.

In apertura il Presidente Enzo Titone, dopo i saluti ai presen-

ti, ha ricordato che, come già segnalato nei mesi scorsi 

dall’Amministrazione Centrale, l’Agenzia delle Entrate 

richiede che il Bilancio e il Rendiconto Annuale, approvati 

dall’Assemblea dei soci, siano presentati entro il 30 aprile 

2024. Al fine di ottemperare alla scadenza del 30 aprile 

viene presentato un calendario di adempimenti che, proce-

dendo a ritroso, comporta per le Sezioni l’invio dei docu-

menti contabili per la predisposizione del Bilancio e le infor-

mazioni sulle attività svolte nel 2023 entro il 29 febbraio.

Ne è seguita una approfondita discussione sugli aspetti 

amministrativi e sulle modalità da seguire. A conclusione 

del dibattito si concorda sulla necessità di un approfondi-

mento, tra esperti del ramo, che avranno anche il compi-

to di proporre al CD le modifiche eventualmente richieste 

al nostro Statuto, come conseguenza delle nuove diretti-

ve. Resta comunque vincolante la data del 29 febbraio 

per permettere all’Amministrazione Centrale di preparare 

il Bilancio e il Rapporto Annuale. 

A seguire, Il Presidente ha illustrato brevemente l’anda-

mento del numero dei soci sottolineando che sono au-

mentati di 398 unità nel 2023 e di 248 all’inizio del 2024. 

Richiede maggiore attenzione e chiarezza nella compila-

zione dei moduli d’iscrizione per evitare errori nella tra-

scrizione nel libro soci e, ove possibile, compilarli su sche-

da elettronica scaricabile dal sito Apve, in modalità di 

compilazione. Questo faciliterebbe la riverifica degli indi-

rizzi per la spedizione della rivista dato l’alto numero di 

resi, per indirizzo sbagliato. 

Tra gli altri punti trattati, il Presidente richiama l’atten-

zione sulla bacheca elettronica adottata dalla sezione di 

Roma dove vengono elencate le notizie rilevanti ed è con-

sultabile dal PC o dal telefonino. La sezione di Roma si è 

resa disponibile ad assistere le Sezioni interessate ad atti-

vare una propria bacheca elettronica.

Il Presidente ha quindi invitato Marina Barnaba a fornire 

un aggiornamento sui mezzi di comunicazione. Il sito di 

posta di Aruba è stato chiuso e sostituito da uno su Ho-

stinger le cui coordinate e password sono state fornite a 

tutte le sezioni. Per quanto riguarda il nuovo sito Apve 

l’impostazione generale è quasi completata e non è com-

parabile con il precedente. Il nuovo è impostato secondo 

lo standard ENI. Ora si richiede un grosso lavoro di recu-

pero del materiale mancante per il quale è richiesto il con-

tributo delle sezioni.

Titone ha informato che si è svolto un incontro 

con il Presidente del FASIE, il quale ha illustrato 

la situazione finanziaria dell’Ente che vede ogni 

anno erodere il proprio capitale finanziario. Co-

munque per il 2024 non saranno richiesti au-

menti di contributi agli associati. Viene inoltre 

istituita una figura di collegamento all’interno 

del FASIE con cui si interfaccerà la nostra Ga-

briella Erfini, per rappresentare e risolvere la-

mentele e controversie che potrebbero nascere 

con i nostri soci. Il Presidente del FASIE ci ha pre-

gato di segnalare i nominativi di coloro che non 

ricevono il bollettino MAV, che permetterebbe 

loro una gestione amministrativa più rapida.

Sempre in termini si assistenza sanitaria Paolo Sola infor-

ma che è stata fatta, a livello Nazionale, una convenzione 

con la Cesare Pozzo per un’assicurazione in alternativa al 

FASIE e con diversi livelli di copertura che ha trovato gradi-

mento presso altre associazioni. Presto sarà sul sito e Pao-

lo Sola sarà disponibile per ogni approfondimento. 

L’assemblea si è conclusa con la proiezione di una breve 

presentazione del nuovo sito web di Apve, da parte di 

Marina Barnaba, che sottolinea i cambiamenti significati-

vi rispetto al precedente, e le parti ancora in costruzione.

I lavori del Consiglio Generale si sono chiusi alle ore 13,00.
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Il giorno 7 febbraio 2024 alle ore 14, si è tenuto a San 

Donato Milanese, in Sala Goliat nel V° Palazzo Uffici, il 

Consiglio Direttivo Apve cui hanno partecipato i consi-

glieri, i Revisori e i Probiviri.

Il Presidente Titone rivolge un cordiale saluto a tutti i parte-

cipanti. Apre quindi la discussione relativa alle modalità di 

compilazione del Bilancio con gli interventi di Libri, Carmi-

gnola, Pietroni e Titone. A conclusione della discussione il 

Presidente propone di chiamare una riunione ristretta dedi-

cata a un’analisi approfondita delle problematiche solleva-

te e con il compito di proporre le modifiche richieste al no-

stro Statuto in conseguenza delle nuove direttive del-

l’Agenzia delle Entrate. Constatati i lunghi tempi di appro-

vazione dei verbali, il CD decide che l’iter di approvazione si 

chiuda con il ricevimento e il successivo incorporamento dei 

commenti dei Consiglieri nella bozza di verbale e lo stesso 

non venga più ratificato nel CD a seguire.

Marina Barnaba presenta il nuovo sito dell’Apve che si 

allinea alla struttura del sito Eni. Per i contenuti, la parte 

delle convenzioni risulta completata mentre per le sezioni 

occorre un grosso lavoro di recupero che è in corso. 

Si invitano le sezioni a segnalare il materiale mancante 

che andrà recuperato dal backup e quello postato errone-

amente. Per il momento le modifiche andranno fatte con 

l’aiuto degli esperti che hanno realizzato il sito. Successi-

vamente verranno nominati gli editor che potranno inse-

rire le notizie delle sezioni di appartenenza. Il riferimento 

delle sezioni è Marina Barnaba a cui dovranno essere 

indirizzate le segnalazioni.

Il Presidente propone che vengano studiate le opportune 

modifiche da apportare allo Statuto dell’Apve per supera-

re le problematiche riscontrate nelle elezioni del CD del 

2023: consumo eccessivo di carta e buste (8.070), fran-

cobolli (1.936 Euro di cui 850 non utilizzati) e conteni-

mento dei tempi connessi, come evidenziato nella rela-

zione finale del precedente Comitato Elettorale. Le modi-

fiche verranno proposte dal CD all’Assemblea Generale 

come previsto dallo Statuto.

Il Presidente Titone relaziona il CD sull’esito dell’in-

contro con il Presidente del FASIE. Ci sarà, a giorni, un 

secondo incontro. Lo scopo è quello di migliorare i 

rapporti con i nostri soci e la qualità dei servizi resi. 

Nel FASIE un interlocutore si interfaccerà con Gabriella 

Erfini, per Apve, per facilitare il convogliamento e la 

soluzione delle richieste dei nostri soci. Viene propo-

sto di coinvolgere ENI in una qualche forma di inte-

grazione FASIE per i Prosecutori Volontari, come viene 

fatto attualmente per i dipendenti in servizio.

Fissi illustra gli esiti dei progetti con le scuole, iniziati sette 

anni fa a San Donato Milanese dall’allora Presidente Pacca-

loni, su temi che spaziano dalla figura di Mattei all’energia. 

Quest’anno San Donato ha trattato il tema della Intelligen-

za Artificiale in diciannove quarte classi delle superiori. 

Titone segnala anche l’iniziativa della Sezione di Civitella 

che ogni anno sviluppa un progetto con le scuole, e di 

Gagliano, attiva sotto questo aspetto. Sollecita Gela a 

mettere in piedi un progetto con le scuole, essendo in 

loco presente una grossa realtà ENI che li può supportare. 

Mantova si sta attivando e Taranto ha fatto in passato 

conferenze con il coinvolgimento di istituti scolastici co-

me anche Ortona.

In conclusione della riunione si fa cenno a possibili inizia-

tive future.

Ÿ Titone segnala il programma di recupero dell’archivio

cartaceo Apve nel V° Palazzo Uffici a San Donato Mila-

nese e di valorizzazione della collezione di reperti lito-

logici presso i Laboratori di Bolgiano.

Ÿ Apve Roma continua la collaborazione con l’Archivio

Storico per la selezione e manutenzione di documenti.

Ÿ Preziosa raccomanda l’apertura di una sezione a Viggia-

no che viene accolta con favore da tutti. Sonson darà

tutto il supporto richiesto per favorire l’iniziativa. Richie-

de inoltre assistenza per favorire il ripristino della funzio-

nalità e del decoro di alcuni impianti sportivi di proprietà

di Enimed. Titone si attiverà per coinvolgere ENI.

Ÿ Chiarappa suggerisce la creazione di un gruppo di la-

voro per trovare gli argomenti e/o le azioni per rendere

più attrattiva l’Associazione.

Ÿ Titone richiede al CD di confermare Alberto Aurizi nel

Comitato di Redazione del Notiziario Apve. Il CD ap-

prova all’unanimità.

Il CD si conclude alle ore 16,00.
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Rinnova la tua iscrizione all'Associazione per:

Mantenere vivo nel tempo il geniale spirito e 
i valori del fondatore dell'Eni Enrico Mattei

Individuare attività e iniziative di 
carattere socio-culturali

Promuovere la solidarietà 
tra i suoi associati

Collaborare direttamente con l'Archivio 
Storico dell'Eni per mantenere e aggiornare 
la ricca e preziosa documentazione

Favorire e sostenere raggruppamenti 
di associati aventi comuni interessi

Sviluppare e favorire 
legami tra generazioni

Il Presidente Mattarella il 3 febbraio a Trento, nominata per la sua notevole attività “Capitale europea 

del volontariato”, nel suo intervento, ha espresso il concetto che 

“il volontariato esprime una visione del mondo. Quello della indivisibilità 

della conduzione umana. Il famoso ‘I Care’, mi riguarda, fatto proprio da Don Milani 

e da Martin Luther King. Una visione che pone in primo piano la persona, 

l’integrità della sua vita, il suo pieno diritto a essere parte attiva della comunità … 

il volontariato è prezioso. La solidarietà genera speranza e pace.”

Essere e 
Fare 

ASSOCIA-
ZIONE

i sn uo li  ss is ge nlf ii fr i ce an tou  c dl iA L'inattività e l'età non più tenera, 
porta spesso a vivere in solitudine, 

in ogni caso senza la presenza 
in famiglia di persone giovani; 

“Se la solitudine è un problema, 
possiamo affrontarlo insieme“.

Di cosa è la vita e non quella 
raccontata e/o percepita.

SOLIDARIETÀ 
TRA I SOCI

STARE INSIEME
Visione condivisa, coltivare il desiderio 

di andare avanti, esperienza 
di comunità perché rimpiangere 

il passato (tempi d'oro!) è una bella 
nostalgia ma porta alla chiusura, 

allo stare fermo. Al si salvi chi può.

Avere un cuore a San Donato 
Milanese e uno a Roma e 
tanti cuori nel territorio.l’Associazione è fatta da 

volontari. Il volontariato è un 
dono: ricucire, restaurare.

NON ESSERE 
CORPORATIVI

VOLONTARIATO

RICHIAMO ALLA 
CONCRETEZZA

Cogliere le novità, essere presenti, 
come stare “in strada“ dove si 
incontrano gli incroci, si trovano 
le piazze, si incontra la gente: 
chi corre, chi va più piano.

Cortesi e gentili, aperti al dialogo 
e al confronto con tutti soci.

ESSERE

CANTIERE 
APERTO

Non curare 
la propria nicchia;

VANTAGGIO
PER TUTTI

A cura di 
Mario Rencricca
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In ricordo di Cesare Fiori

Cesare Fiori ci ha lasciato per sempre il 26 novembre 2023.  

È stato assunto in Agip il 21 febbraio 1962, è stato tra i soci fondatori di Apve 

ed ha costantemente collaborato nella sezione di Roma; ha fatto parte del 

Comitato di Redazione di Apve Notizie fino all’ultimo numero del 2023 curan-

do in particolare la quarta di copertina. Lascia un grande vuoto per Apve e per 

tutti gli amici e colleghi che l’hanno conosciuto. Nella pagina della sezione di 

Roma è pubblicato un ricordo di alcuni colleghi.

Domenica 17 dicembre, circa 25 Soci e 

familiari, hanno partecipato al classico 

appuntamento degli “Auguri di Natale”.

Il pranzo, un menù delizioso a base di 

carne particolarmente apprezzato, ha 

avuto luogo nel ristorante Santa Maria 

di Civitella Roveto. Nel corso del convivio 

abbiamo approfittato dell’occasione per 

il consueto rinnovo del tesseramento 

per l’anno 2024. A conclusione, un 

brindisi finale per gli auguri di Buon 

Natale e felice Anno Nuovo.

dalla Sezione di Civitella Roveto

SANTA BARBARA

Anche quest’anno, alcuni soci della Sezione di 

Crema e del Consiglio Direttivo di San Donato, 

hanno partecipato alla Santa Messa in onore di 

Santa Barbara, protettrice dei minatori, e in 

ricordo di Enrico Mattei e di tutti i defunti del 

gruppo Eni. 

La Santa Messa si è tenuta sabato 2 dicembre 

presso la chiesa parrocchiale di Caviaga, piccolo 

centro del lodigiano, dove l’Agip nel 1944 ha 

scoperto il primo grande giacimento di gas, e dove 

è presente, all’interno della chiesa stessa, un 

quadro che raffigura Santa Barbara sopra il paese, 

in cui compare anche una torre di perforazione. 

Al termine della celebrazione, ci siamo ritrovati 

fuori la chiesa, dove una targa, su cui è stata 

posta la corona di alloro, ricorda Enrico Mattei e 

la scoperta del giacimento del 1944.

dalla Sezione di Crema
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TAVOLATA DI NATALE 2023

Anche quest’anno, 16 dicembre 2023, 

si è svolta la tavolata natalizia della 

sezione Apve di Crema, presso il risto-

rante “Villa Tara” di Torlino Vimercati 

(CR), con la gradita partecipazione di 57 

amici, fra soci ed accompagnatori, in un 

bellissimo pomeriggio di sole, accompa-

gnato dalla gradita degustazione di 

piatti ottimi e raffinati.

Abbiamo approfittato dell’occasione 

per il rinnovo delle tessere per l’anno 

2024 e, naturalmente, per lo scambio di 

Auguri di Buon Natale e Buon Anno.

ASSEMBLEA ORDINARIA

Venerdì 2 febbraio 2024 si è tenuta a 

Crema l’Assemblea Ordinaria (ASO) 

della sezione Apve presso la Casa del 

Pellegrino di Santa Maria della Croce.

Durante l’Assemblea i soci partecipanti 

hanno approvato il rendiconto consun-

tivo ed il Bilancio Preventivo della se-

zione oltre al programma di attività 

previste per il 2024; al termine i soci si 

sono intrattenuti nel locale per un gra-

dito pranzo servito dai ragazzi volontari 

della Casa del Pellegrino.
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La sera del 19 Dicembre 2023, l’Apve 

sezione di Gela ha organizzato la “Cena 

degli auguri di Natale“ nella mensa 

aziendale della Raffineria.

Erano presenti alcuni dirigenti Eni tra cui il 

Presidente Walter Rizzi, il responsabile del 

personale Diego Sonaglio, oltre ai diversi 

responsabili delle sezioni lavorative.

Per Enimed c’era il responsabile del perso-

nale Bartolomeo Gallo. L’AD Enimed, l’ing. 

Alina Pomar e l’AD Raffineria Luca Alburno 

non hanno potuto partecipare alla cena 

per problemi di lavoro.

Durante la serata sono stati premiati con 

una targa ricordo, offerta da Apve di 

sede, due soci novantenni, Angelo Parisi 

e Rocco Russello.

L’evento è stato allietato da un comples-

so musicale che, con canzoni e balli, ha 

reso tutto più allegro e coinvolgente.

Alla fine della cena è stata offerta una 

grande torta che porta l’annuncio del 

cambio di nome della Raffineria che si 

chiamerà Bioraffineria di Gela Spa e il 

simbolo del cane a sei zampe cambierà 

colore e diventerà blu.

L’atmosfera natalizia si percepiva nel-

l’aria e si leggeva negli occhi dei soci il 

piacere di stare insieme, che è lo spirito 

primario dell’Apve.

CASTELROTTO, I KRAMPUS 

E L’ALTOPIANO DELLO SCILIAR

La gita di due giornate, 9 e 10 dicembre 

2023, è stata agevole e piacevole. Sestri 

Ponente, Piazza della Vittoria, Sam-

pierdarena, Busalla, le soste per far salire 

a bordo i viaggiatori; due fermate 

all’autogrill per ristorarsi e poi dritti fino 

all’arrivo ad Ortisei dove, dopo il pranzo 

libero a base di bretzel, speck e un buon 

bicchiere di vin brulè caldo, un giro per il 

piccolo mercatino di Natale ed alcune 

puntate nei tipici negozi locali, siamo 

arrivati allo splendido paesino di Castel-

rotto, ove svetta il campanile più alto 

dell’area dello Sciliar con i suoi 88 metri. 

Qui abbiamo potuto partecipare come 

spettatori alla sfilata dei Krampus, ma-

dalla Sezione di Gela

dalla Sezione di Genova
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schere di esseri demoniaci legati alla 

tradizione di San Nicola. 

Una vera e propria rappresentazione in 

cui il pubblico viene in parte coinvolto a 

suon di “frustate” con fasci di saggina e 

danze varie! 

La prima giornata si conclude con un’ot-

tima cena presso l’Hotel, a base di pro-

dotti locali, cucinati ottimamente. La 

mattina dopo ci attende la salita in ca-

binovia all’Altopiano dello Sciliar con i 

suoi spettacolari campi da sci innevati; 

per fortuna la giornata è splendente e i 

raggi di sole fanno brillare i cristalli di 

ghiaccio. 

Temperatura perfetta per una passeg-

giata in carrozza, coperti da un plaid di 

lana calda, trainati da una coppia di 

cavallini, che (ci hanno assicurato) sono 

ben felici di portarci a godere degli 

splendidi panorami. Due giorni piacevo-

li, in posti meravigliosi ed in ottima 

compagnia.

TAVOLA DI NATALE 2023 

Quest’anno la data fissata per la nostra 

tavola di Natale è stata sabato 16 

dicembre 2023, mentre la scelta del 

luogo è caduta sul ristorante “Il Focone” 

a picco sugli scogli di Quarto, a poca 

distanza da quello mitico dal quale il 5 

maggio 1860 partì la spedizione dei Mil-

le. Dopo i consueti saluti e la soddisfa-

zione di ritrovarci di nuovo insieme, ab-

biamo preso posto a un tavolo a “ferro 

di cavallo” constatando che dalle vetrate 

sul mare, grazie alla bella giornata, po-

tevamo goderci il panorama del Golfo di 

Genova, da Portofino a Capo Noli. 

Il pranzo, apprezzato da tutti, con nu-

merosi bis, e decisamente in linea con le 

nostre aspettative, è iniziato con un 

aperitivo di benvenuto/antipasto con 

bruschette di verdura, focaccia con il 

formaggio e pizza. A seguire un primo 

piatto, risotto ai frutti di mare, un se-

condo, frittura del golfo con contorno 

di patatine, il tutto accompagnato da 

acqua e vino bianco. Una breve pausa 

con un sorbetto al limone corretto, a 

richiesta, con vodka, prima di passare 

alla parte dolce del pasto: un ottimo 

tiramisù e il classico panettone abbinato 

all’altrettanto classico moscato. Infine, 

per concludere un buon caffè. Il tutto 

accompagnato, come al solito, da pia-

cevoli chiacchiere tra amici, con recipro-

che notizie e informazioni sulle situazio-

ni personali e familiari.

RICONOSCIMENTO AI SOCI NOVANTENNI 

Anche nel 2023 i soci della nostra se-

zione che hanno compiuto i novanta 

anni sono stati due: Federico Costigliolo 

e Francesco Fontana. Mentre il primo 

era tra i presenti alla Tavola di Natale, 

luogo ideale per la consegna dei ricono-

scimenti, il secondo, per motivi familiari, 

non ha potuto partecipare. Quindi, Fe-

derico Costigliolo ha ricevuto il 16 di-

cembre dalle mani del Presidente di 

sezione la sua targa di fronte ai soci che 

hanno brindato alla sua salute. Invece 

Francesco Fontana, accompagnato dalla 

moglie, ha ricevuto il suo riconoscimen-

to martedì 23 gennaio 2024 nel corso di 

una breve riunione nei nostri uffici. 

Al termine della cerimonia i consiglieri e 

gli amici presenti, hanno brindato insie-

me a lui e alla moglie in un locale nei 

pressi della nostra sede.

DA MENTONE A MONTECARLO SUL 

SENTIERO DEI DOGANIERI 

Domenica 21 gennaio abbiamo rag-

giunto in pullman il lungomare di Men-



www.pionierieni.it12
Apve Notizie

Nel corso di una cena conviviale presso un locale cittadino, il Presiden-

te della sezione di Livorno Augusto Bachini ha consegnato al socio 

ENRICO DELLO SBARBA la medaglia personalizzata quale riconosci-

mento, da parte dell’Apve, ai soci che nel corso dell’anno 2023 hanno 

compiuto i 90 anni. Al nostro socio giungano le nostre più vive con-

gratulazioni per il prestigioso traguardo.

dalla Sezione di Livorno

dalla Sezione di Mantova
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tone, dove inizia la nostra passeggiata. Il 

programma indica tracciato molto facile 

e adatto a tutti ma la lunghezza (14 Km) 

può impensierire. Dal lungomare di 

Mentone abbiamo proseguito fino al 

promontorio di Cap Martin, costeggian-

dolo fino all’estremità opposta.

Paesaggio bellissimo, mare, vegetazione 

varia, in una giornata di sole e di insolita 

limpidezza. La passeggiata, ora intitola-

ta a Le Corbusier come ‘Sentiero dei 

Doganieri’, è un percorso nato durante 

la Rivoluzione Francese per aiutare i 

doganieri a stanare i contrabbandieri 

che spesso usavano quel tratto di costa 

per nascondersi negli anfratti. 

Entrati nel Principato di Monaco, consu-

miamo il nostro pranzo al sacco sulla 

spiaggia. Inizia la visita di Montecarlo, 

osservando che le costruzioni, molto 

attaccate fra di loro, si sviluppano in 

altezza. Poi, arrivati al centro, ammiria-

mo le famose curve della strada del Gran 

Prix, il Casinò, i negozi dei marchi più 

prestigiosi e macchine molto lussuose. 

Nella città vecchia, arriviamo al Palazzo 

del Principe, polo del potere monegasco 

e sede della famiglia Grimaldi dove ogni 

giorno alle 11,55 c’è la cerimonia del 

cambio della guardia davanti al portone 

principale. Una veloce occhiata alla Cat-

tedrale dove avvenne il matrimonio di 

Grace e Ranieri di Monaco. Poco distan-

te c’è la casa dove vive Caroline di Mo-

naco. Davanti, un parco pubblico quasi 

a picco sul mare. Da lì abbiamo visto la 

Corsica, più vicina e da un’angolazione 

diversa rispetto a quella che abbiamo da 

Genova. Vista della Corsica che ci ha 

accompagnato, insieme alle luci della 

costa e a un tramonto meraviglioso, 

ancora per un tratto del nostro viaggio 

di ritorno, dagli alti cavalcavia dell’auto-

strada. 

RUBENS UN GENIO ALLA CORTE 

DEI GONZAGA

Prima uscita del 2024 per i soci Apve di 

Mantova. Giovedì 20 gennaio un folto 

gruppo ha fatto visita all’Archivio di 

Stato di Mantova che in concomitanza 

con il progetto “Rubens! La nascita di 

una pittura europea”, ha esposto una 

parte del carteggio del pittore fiammin-

go con la famiglia Gonzaga. 

Rubens infatti soggiornò in Italia al ser-

vizio del duca Vincenzo I Gonzaga dal 

1600 al 1608. 

Il progetto espositivo prevedeva nello 

stesso periodo anche due importanti 

mostre dedicate a Rubens: una a Pa-

lazzo Te di Mantova e una alla Galleria 

Borghese di Roma che, per il successo 

avuto, sono state prorogate entrambe 

di 20 giorni.

I soci Apve, accompagnati dalla direttri-

ce dell’Archivio di Stato, Dr.ssa Luisa 

Onesta Tamassia, hanno potuto prende-

re visione dell’ingente patrimonio docu-
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[Segue a pag. 14]

mentario custodito che spazia dall’Ar-

chivio Gonzaga alla documentazione 

relativa alla dominazione asburgica e al 

periodo napoleonico fino a quella re-

lativa ai giorni nostri.

Passando per la sala di studio e la biblio-

teca, i soci, attraversata la chiesa sconsa-

crata della Santissima Trinità, (moderno 

deposito della documentazione archivi-

stica), sono entrati nella sacrestia della 

chiesa, trasformata in moderno audito-

rium per conferenze e mostre. 

Qui la direttrice ha illustrato una parte 

del carteggio esposto tra Rubens e la 

famiglia Gonzaga.

Sempre all’interno della sacrestia, i soci 

hanno potuto visionare le copie ripro-

dotte dei tre telari realizzati dal Rubens 

nel 1605 in onore di Eleonora Gonzaga 

d’Austria e, in origine, collocati nella 

chiesa della Santissima Trinità.

Una fredda mattinata, riscaldata dalla 

passione e competenza di chi ha accom-

pagnato i soci Apve nella visita.

CAPODANNO IN ROMAGNA

L’Associazione Apve sezione di Mestre 

ha organizzato, peri soci dipendenti e i 

familiari, un Tour in Romagna per fe-

steggiare il nuovo anno dal 30 Dicembre 

2023 al 2 Gennaio 2024.

Arrivo a Cesenatico nel pittoresco centro 

storico, dove si respira ancora l’atmo-

sfera dell’antico borgo di pescatori. 

Il presepe galleggiante della marineria di 

Cesenatico è uno spettacolo davvero 

suggestivo con le statue a grandezza 

naturale. Se a questo scenario si aggiun-

ge l’illuminazione delle barche, le cui 

luci riflettono sulla superficie dell’acqua, 

l’effetto è coinvolgente.

dalla Sezione di Mestre

Gruppo veglione di Capodanno
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Partenza per Ravenna, città di mosaici, fondata come Venezia 

su alcune isole lagunari. La città conserva uno straordinario 

complesso di basiliche, battisteri e mausolei: la Basilica di San 

Vitale con la cupola costellata di mosaici, la Tomba di Dante 

Alighieri eretta presso la Basilica di San Francesco nel centro di 

Ravenna. Alla sera il veglione di capodanno con lo spettacolo 

dei ballerini di Tango Argentino, musica e balli fino all’arrivo 

del nuovo anno.

Nel pomeriggio del primo gennaio, visita alla Repubblica di 

San Marino. Questa Città-Stato, di aspetto medievale, sorge 

sul declivio del Monte Titano. Durante il periodo Natalizio, nel 

centro storico, si svolge un incantevole mercatino di Natale.

Il giorno 2 gennaio visita alla città di Faenza. Sinonimo inter-

nazionale di ceramica, la cui antica tradizione artigianale risale 

al XII secolo. Faenza, di origine romana, è una splendida città 

d’arte. Partenza e rientro alla località di provenienza.

Da “Palermo Today”

TORNEO DI BURRACO

Dopo lo strepitoso successo del Primo 

Torneo di Burraco organizzato dal trio 

Tuzzolino, Ferruggia e Tarantino con la 

Sponsorizzazione dell’Apve sezione di 

Palermo, è stato organizzato un nuovo 

torneo che si è tenuto il giorno 5 Feb-

braio 2024 e denominato “Torneo Di 

Carnevale 2024“. 

Gli organizzatori hanno dovuto chiude-

re anticipatamente le iscrizioni per le 

eccessive adesioni. 

Sono stati 24 concorrenti, distribuiti in 

sei tavoli, i campioni che si sono cimen-

tati in una serie di partite e che, oltre a 

creare un clima di coinvolgimento 

attraverso il gioco, hanno anche avuto 

la possibilità di sperimentare sottili 

strategie al fine di guadagnare le prime 

posizioni.

dalla Sezione di Palermo
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Gruppo Faenza

In alto: Premiazione del 1° Torneo di Burraco Auser Leonardo Da Vinci. 

A destra: Premiazione del 2° Torneo di Burraco: i Trofei che sono stati 
consegnati durante la Premiazione del Carnevale 2024.

Entrambi sponsorizzati da Apve sezione di Palermo.
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RICORDO DELLE VITTIME DELLA 

TRAGICA CADUTA DELL’ELICOTTERO 

A distanza di 33 anni dalla tragedia dei 

13 colleghi morti nella caduta in mare 

dell’elicottero davanti ai lidi di Marina di 

Ravenna, il ricordo è ancora molto vivo.

Nell’anniversario del 25 Novembre 2023 

si è svolta la Cerimonia di Commemora-

zione presso il cippo che ricorda i caduti.

Presenti i familiari del Caduti, Autorità 

Civili, Militari e Religiose, molti colleghi 

in pensione e in servizio, i soci Apve, una 

rappresentanza della Scuola Media 

locale intitolata a “Enrico Mattei” e i 

Rappresentanti delle OO.SS.

Fabbri, del distretto di Ravenna, e l’as-

sessore al Comune di Ravenna Randi, 

hanno ricordato l’evento e l’impegno di 

Eni per una sempre maggiore sicurezza 

sui posti di lavoro. 

Al termine è stata celebrata la Santa 

Messa di suffragio nella vicina Parroc-

chia di Marina di Ravenna, animata dai 

soci Apve. 

In quel tragico giorno del 1990 persero 

la vita:

Claudio Beltrami, Giovanni Melfi, Si-

mone Ratti, Giancarlo Semenzato, 

Giancarlo Baroncelli, Antonio Grazia-

ni, Domenico Montigelli, Idilio Nonna-

to, Angelo Aprea, Stanislao Serpe, Ni-

cola Pelusio, Giuseppe Paolillo, Alber-

to Bellinelli.

PRANZO AUGURI  DI NATALE 2023

Molto partecipato il pranzo per lo scambio degli auguri svoltosi il 9 Dicembre. Soci e familiari ci siamo ritrovati in allegria al risto-

rane Molinetto di Punta Marina. Durante l’incontro à stata consegnata la targa per i 90 anni ad Annunzio Catenacci. Come da 

tradizione, l’incontro si è concluso con una ricca lotteria e lo scambio degli auguri.

dalla Sezione di Ravenna
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PRANZO NATALIZIO 2023

Le feste di fine anno sono state da sem-

pre l’occasione più partecipativa per i 

soci della sezione di Rho, per i loro con-

giunti e anche per qualche non socio già 

dipendente della dismessa raffineria che 

desidera rivedere i vecchi colleghi e ri-

cordare gli episodi più coinvolgenti del-

l’esperienza lavorativa. Così è avvenuto 

anche quest’anno con il pranzo natalizio, 

che ha avuto luogo sabato 16 dicembre 

presso il ristorante “Il minestraio” di San 

Vittore Olona, dove la convivialità ha 

favorito la conversazione e si è conclusa 

con gli scambi di auguri di Buon Natale e 

Felice Anno Nuovo.

Le fotografie ritraggono la tavolata dei 

commensali, i partecipanti riuniti in 

gruppo e il taglio della torta, dove il Pre-

sidente della sezione è affiancato dagli 

ingegneri Giovanni Cardamone e Gian-

carlo Lecchi, soci che hanno ricoperto 

incarichi dirigenziali a Rho e nel settore 

raffinazione.

DAL 16 NOVEMBRE, sulla base dei 

risultati del questionario inviato a tutti i 

soci, sono stati attivati i seguenti corsi, 

incontri e iniziative culturali (vedi foto a 

pagina 17):

Ÿ Feng shui

Ÿ Storia dell’urbanistica

Ÿ Fotografia

Ÿ Vela

Ÿ Scacchi

Ÿ Lettura

Ÿ Teatro: sono stati definiti gli accordi per

ottenere biglietti a prezzi scontati per 

spettacoli teatrali da parte di tutti quei 

soci che consentono la registrazione 

del proprio numero in una chat dalla 

quale ricevono le comunicazioni degli 

eventi e quindi prenotare i biglietti. Il 

saldo avviene presso la biglietteria del 

teatro dove si svolge l’evento. 

dalla Sezione di Rho

dalla Sezione di Roma
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Corsi, incontri e iniziative culturali 
che si svolgono presso 

la sede Apve Roma 
In alto corso di fotografia, 

In basso corso di vela.
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30 NOVEMBRE 2023 

DOCUMENTARIO SUI MOTEL 

(realizzato dal socio Marco Migliozzi)

Il documentario è stato proiettato con 

una sessione on line. Dopo il saluto del 

Presidente Apve Enzo Titone, l’evento è 

stato presentato da Lucia Nardi, respon-

sabile cultura d’impresa e archivio stori-

co Eni, con un intervento del direttore 

commerciale Eni Sustainable Mobility 

Giovanni Maffei. 

La storia dei motel Agip è una storia di 

innovazione, modernità e sviluppo. 

Erano delle strutture alberghiere lungo 

le strade e autostrade italiane, costruite 

in Italia tra gli anni ‘50 e ‘70 per offrire 

un servizio di accoglienza e riposo agli 

automobilisti in viaggio. L’idea fu di 

Enrico Mattei che si ispirò al modello 

americano. Il primo fu realizzato a San 

Donato Milanese nel 1954.  

I motel Agip rappresentarono una novi-

tà nel panorama dell’ospitalità italiana e 

un elemento di progresso per il Paese, 

che in quegli anni viveva il boom econo-

mico e la motorizzazione di massa. 

I motivi della nascita dei motel Agip 

furono principalmente due: da un lato, 

la volontà della società petrolifera di 

diversificare le sue attività e di promuo-

vere la propria immagine; dall’altro, la 

necessità di creare una rete alberghiera 

adeguata alla domanda di una nuova 

clientela, formata da imprenditori, pro-

fessionisti e turisti che viaggiavano in 

auto per lavoro o per piacere. 

I motel Agip si proponevano quindi 

come una soluzione alternativa agli 

alberghi tradizionali, più adatta alle 

esigenze di comfort, praticità e sicurez-

za dei viaggiatori moderni. La loro chiu-

sura avvenne tra la fine degli anni ‘70 e 

gli inizi degli anni ‘80, a causa di diver-

si fattori, in particolare la decisione di 

Agip di concentrarsi sul core business.

Oggi i motel Agip sono ricordati come 

un esempio di architettura moderna 

italiana e come una testimonianza di 

un’epoca storica caratterizzata dal 

boom economico. Molti di essi furono 

chiusi o trasformati in altre strutture, 

perdendo la loro originale vocazione.

Oggi rimangono solo pochi esempi di 

questi motel, che rappresentano una 

testimonianza di un’epoca e di una 

visione del futuro che meritano di essere 

raccontate e valorizzate.

In conclusione, la storia dei motel Agip 

rappresenta un importante capitolo nel-

la storia dell’ospitalità italiana e dell’A-

gip stessa. Hanno rappresentato una 

innovazione significativa nel panorama 

delle sistemazioni lungo le autostrade, 

offrendo un servizio di qualità a prezzi 

accessibili e contribuendo allo sviluppo 

del turismo e dell’economia italiana.

Altri corsi, incontri e iniziative culturali che si svolgono presso la sede Apve Roma: da sinistra, in sequenza: corso Feng Shui, 
angolo della lettura, corso dell’urbanistica.

[Segue a pag. 18]



PREMIO ACCORINTI

Il 2 dicembre si è svolta la cerimonia in 

oggetto. Dopo il benvenuto a tutti i pre-

senti della dott.ssa Lucia Nardi, si sono 

succeduti i saluti dei Dirigenti UCID e di 

Apve sezione di Roma. Tutti hanno ricor-

dato il dott. Accorinti mettendo in risalto i 

suoi valori, la sua energia, la sua iniziativa 

e tutti gli aspetti positivi del suo carattere. 

Molto toccante è stato il ricordo del padre 

da parte di Marco Accorinti. 

“Da parte mia, quale Presidente della 

sezione di Roma, ho voluto ricordare 

Giuseppe Accorinti leggendo la nota 

sottostante che mi inviò alcuni giorni 

prima di andare in pensione e che ho 

conservato, prima di consegnarla 

all’archivio storico Eni unitamente al 

'raccontino-pocket…senza pretese…”.

Si è quindi proceduto alla premiazione 

dei 2 vincitori ex-equo con una targa e 

alla consegna di una pergamena a tutti i 

15 concorrenti rappresentanti le società 

partecipanti.

La cerimonia si è conclusa con un ricor-

do di Giuseppe Accorinti della dott.ssa 

Nardi che ha collaborato con lui nella 

stesura del libro “Quando Mattei era 

l’impresa energetica io c’ero” e con la 

visita in 2 gruppi dell’archivio storico Eni.

5 DICEMBRE, S. MARIA SOPRA MINERVA

Siamo andati alla scoperta di una chiesa 

di carattere gotico veramente suggesti-

va: una vera e propria meraviglia. 

Nel transetto destro, si trova la Cappella 

Carafa con ricche decorazioni ad affre-

sco, opera di Filippino Lippi (1488-93), 

che culmina sopra l’altare con l’Annun-

ciazione. Nel presbiterio è posta la sta-

tua di Cristo risorto, opera di Michelan-

gelo; nel coro sono conservati i monu-

menti funebri a forma di arco trionfale 

di Clemente VII e di Leone X di Antonio 

da Sangallo. Abbiamo visitato anche il 

chiostro, aperto al pubblico di recente, un 

tesoro da riscoprire, interamente affresca-

to con colori pieni e vivaci, e uno studio 

della luce ricercato uno dei vari luoghi di 

Roma da riscoprire ed ammirare.

ARTI FIGURATIVE SU MICHELANGELO

Il nostro Socio Giuseppe Sfligiotti ci ha 

presentato:

il 5 dicembre la biografia di Michelan-

gelo unitamente alla presentazione delle 

più importanti opere realizzate quali il 

Davide, il Tondo Doni, il Mosè, la Pietà, la 

pietà Rondanini, il progetto della Cappel-

la Sistina, Piazza del Campidoglio, etc.

Il 23 gennaio la storia della volta della 

Cappella Sistina realizzata in 4 anni dal 

1508 al 1512 partendo dall’attività di 

restauro e la storia travagliata con il 

Papa Giulio II, soffermandosi sui nume-

rosi affreschi della Cappella che, 

vedendoli dal documentario, consen-

tono una visione dettagliata delle ope-

re realizzate.
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16 DICEMBRE, PRANZO DI NATALE

Al pranzo di Natale hanno partecipato 

numerosi soci. Oltre al tradizionale scam-

bio di auguri, sono state anche consegna-

te le targhe predisposte da Apve per il 

traguardo raggiunto ai 2 soci 90enni: 

Giuseppe Sfligiotti e Giuseppe Schillaci. 

La sezione ha provveduto a far pervenire 

detto riconoscimento ai soci non pre-

senti, Sandro Montin Amighini e Giu-

seppe Alfani. 

Quel giorno di festa è stata anche l’oc-

casione per ricordare chi ha bisogno di 

aiuto: è stata raccolta un’offerta per 

sostenere le attività di Casa Penelope, 

un’associazione di volontari per proteg-

gere nuclei familiari composti da mam-

me in difficoltà, e i loro figli.

6 GENNAIO LA BEFANA PRESSO 

LA CROCE ROSSA

La sezione di Roma è stata invitata pres-

so la Sala Solferino del teatro della CRI 

ad assistere allo spettacolo teatrale “Il 

Canto di Natale” di Dickens, organizzato 

e interpretato dalle mamme, dalle bambi-

ne e dai bambini ospiti di Casa Penelope. 

È stato un momento toccante per tutti e 

soprattutto per rafforzare l’importanza 

del volontariato e della solidarietà. 

12 GENNAIO, VISITA ALL’ARCHIVIO CENTRALE DELLO STATO

I soci della sezione hanno partecipato ad un’interessante visita 

all’Archivio Centrale dello Stato. Si tratta di una sede monu-

mentale sita nel cuore dell’EUR, “la città nuova” dell’E42; è 

articolata in un percorso a tappe nei luoghi cardine del-

l’edificio: la Sala Studio, la Sala Conferenze, la Biblioteca, la 

Sala Araldica e delle Raccolte Speciali. L’allestimento ha 

l’obiettivo di promuovere l’educazione al patrimonio e la 

conoscenza della storia del Paese e delle sue istituzioni demo-

cratiche, fino ad arrivare allo scrigno della memoria.

La selezione di fonti documentarie e bibliografiche tratte dal 

patrimonio dell’Istituto, le opere d’arte e i cimeli in esposizio-

ne, intendono ripercorre oltre 150 anni di storia del Paese dal 

punto di vista amministrativo, politico, economico e sociale. 
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29 GENNAIO, RICORDO DI 

ALVARO STAFFA   

La sezione ha voluto ricordare Alvaro, 

(deceduto il 23 gennaio 2023) che ha 

partecipato al gruppo di lavoro per la 

digitalizzazione del patrimonio Agip Pe-

troli (stazioni di servizio, motel, depositi 

etc) in essere nell’archivio storico Eni.

Erano presenti la moglie, le figlie e nume-

rosi colleghi di lavoro e atleti Agip cal-

ciatori; Alvaro oltre ad essere un poeta 

(ha scritto più di 200 poesie) era anche 

un valente giocatore di calcio.

Sono state lette alcune poesie da parte 

del Presidente e di Angela Ciacciulli, 

quindi è stato proiettato il documenta-

rio di Marco Migliozzi “Dalla farmacia 

alla stazione di servizio“ in cui Alvaro è 

stato testimone protagonista; quindi 

anche un “fuori onda” molto simpatico.

“Da almeno tre anni - da quando cioè il 

virus Covid aveva costretto tutti in casa - 

aspettavamo di poter riprendere le nostre 

“passeggiate romane”. Ci sentivamo al 

telefono e frattanto era mancato Ascanio 

De Sanctis, uno dei più fedeli partecipanti 

alle nostre passeggiate. Ma ora la defezione 

di Cesare Fiori ne ha reso irreversibile la fine. 

Era lui che decideva il percorso, era lui che 

decideva il ristorantino dove avremmo 

fatto sosta, ma soprattutto era lui che 

metteva a nostra disposizione il suo baga-

glio di conoscenze storiche, di aneddoti, di 

valutazioni artistiche attinenti le aree del 

nostro percorso. Un percorso che partiva 

da un punto d’incontro preciso: piazza 

Venezia, esattamente accanto all’ingresso 

della Chiesa di San Marco. 

E le nostre passeggiate comprendevano - 

sempre - l’individuazione, la sosta e talora 

- quando e dove era possibile - la visita di

almeno uno dei luoghi storici che poteva-

no far meglio capire dove - e soprattutto

come - si svolse e la vita e l’opera del Meri-

si da Caravaggio durante il suo pur breve

soggiorno a Roma.

Non visitavamo solo le grandi basiliche

seicentesche che ospitano alcune delle sue

opere immortali, ma anche le viuzze e le

piazzette che furono teatro della sua vita

movimentata e da cui trasse ispirazione e

modelli per l’ambientazione e i personaggi 

di molti dei suoi capolavori.... vicolo della 

Pallacorda, via della Torretta etc.  

La visita si concludeva, di solito, al tavolo 

di un ristorantino ben noto ai buongustai, 

forse un po’ troppo affollato e un po’ 

troppo scomodo, situato in un vicoletto, 

nei pressi della piazza del Parlamento. 

Ecco: io debbo molta gratitudine a Cesare 

Fiori, proprio per avermi fatto scoprire una 

dimensione della Roma seicentesca densa 

di una storia “minore” e, purtroppo, anco-

ra poco nota. 

Ma gli debbo gratitudine soprattutto per 

aver proseguito e accentuato, se possibile, 

quella nostra comunanza di interessi e di 

aderenza umana e culturale che era nata fin 

dai tempi della comune attività all’Agip. 

La parentesi di solitudine durante l’epoca 

del virus ci aveva allontanato, ma speravo 

ancora davvero in una possibile ripresa. 

Piango dunque oggi un amico personale e 

un amico della cultura in senso ampio: le 

sue “copie” di ritratti celebri resteranno 

come un nobile omaggio alla bellezza. 

Alessandro Gambaro

“Cesare oltre all’organizzazione delle 

“passeggiate romane” informava conti-

nuamente i suoi numerosi amici sugli 

eventi d’interesse culturale e artistico: 

uscita di libri; riviste; programmi TV; 

mostre….Giuseppe Accorinti chiamava 

questo flusso di notizie la “ Fioriera”.

Faceva parte del Comitato di Redazione di 

Apve Notizie e curava la pagina “L’angolo 

della Cultura”.

Ricordiamo l’arte pittorica di Cesare nella 

riproduzione ad olio di quadri famosi 

(molti dei quali regalati agli amici) e pre-

senti nel sito Apve nel’Area Creatività.

Caro Cesare, ti ricorderemo con affetto e 

grazie per averci tenuti uniti.

Carlo Frillici

“L'uomo con pipa appoggiato ad un tavolo“ 
di Paul Cezanne. Una riproduzione di 
Cesare del 2010 che ha donato alla 

Sezione Apve Eni di Roma

Ricordo di Cesare Fiori
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dalla Sezione di San Donato Milanese

CONFERENZE SU GABRIELE 

D’ANNUNZIO

In data 22 Novembre, a Cascina Roma, si 

è svolta una conferenza tenuta dalla 

professoressa Broglia, sulla figura di 

Gabriele D’Annunzio, che è stato illustra-

to non come poeta-scrittore, ma come 

personaggio “politico” il quale inizial-

mente ha svolto un ruolo funzionale al 

regime, ma che, col passar del tempo, 

con iniziative singolari e controcorrente, 

ha assunto la veste di scomodo “influen-

cer” del regime stesso, venendone via via 

isolato.

Come sempre, la profonda preparazione e 

la chiarezza espositiva della professoressa 

Broglia hanno suscitato grande interesse e 

attenzione da parte dei soci presenti a 

conoscenza del D’Annunzio poeta-

scrittore ma non del D’Annunzio politico.

GITA GENOVA – NERVI

In data 24 Novembre, la sezione di San 

Donato Milanese ha programmato una 

gita all’Acquario di Genova.

La parte finale della mattinata si è svolta 

con l’illustrazione, da parte delle guide, 

del tipo di pesci presenti con caratteristi-

che sulla struttura e sistema di alimenta-

zione degli stessi. La spiegazione ha 

provocato grande interesse da parte di 

due gruppi di soci, che hanno avanzato 

domande e chiarimenti di ogni tipo.

Dopo il pranzo in un caratteristico locale 

del porto, la gita è proseguita con una 

passeggiata a Nervi, dove alcuni soci 

hanno visitato il vicino e importante 

giardino botanico, mentre altri si sono 

dilettati nel passeggiare autonomamen-

te nei vicoli e sul lungomare della citta-

dina.

Giornata simpatica e allietata da condi-

zioni atmosferiche particolarmente fa-

vorevoli.

CONCERTO DI SANTA BARBARA

In data 3 Dicembre, si è tenuto il consu-

eto concerto di Santa Barbara, anticipa-

to rispetto alla tradizionale data del 4 

per completare la giornata solenne del-

l’inaugurazione dell’importante restau-

ro effettuato nella chiesa stessa.

Per l’occasione, dovendo dare enfasi alle 

risorse specifiche di San Donato Milane-

se, è stata chiamata la Milano Metropo-

litan Orchestra, con la direzione del 

locale maestro Francesco Borali, redu-

ce da un’importante tournée negli USA.

Hanno accompagnato l’orchestra, tutta 

di archi, due eccezionali solisti: Leonar-

do Moretti al violino, già presente con 

Apve in edizione scorsa e Andrea Giuf-

fredi alla tromba che, con virtuosismi e 

capacità tecniche sopraffine, hanno 

creato entusiasmo nel numerosissimo 

[Segue a pag. 22]
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pubblico presente, formato anche per la 

prima volta da molti giovani, con mani-

festazione di standing ovation e ripetute 

richieste di bis.

La bella serata si è conclusa con un breve 

rinfresco offerto dalla sezione in favore 

degli orchestrali e della struttura operati-

va della sezione stessa.

GITA DI NATALE A LODI

In data 14 Dicembre, la sezione ha effet-

tuato la consueta gita con auguri di 

Natale nel territorio di Lodi e dintorni.

La partecipazione è stata particolarmen-

te numerosa – circa 65 persone – alcune 

delle quali, pur di partecipare all’evento, 

hanno ritenuto di unirsi a noi raggiun-

gendo Lodi in auto private.

In mattinata è stato visitato il Tempio 

dell’Incoronata, non sempre aperto al 

pubblico, la Cattedrale ed il centro 

storico. 

Dopo il consueto pranzo, consumato in 

un agriturismo molto caratteristico e 

rinomato, la giornata è proseguita con 

la visita alla Basilica di San Bassiano e alla 

abbazia di Cerreto, entrambe bellissime 

per struttura architettonica.

La giornata è stata molto interessante, 

con un clima di condivisione e di affettu-

osità fra i soci particolarmente positivo.

PREMIAZIONE ULTRA NOVANTENNI

In data 19 Dicembre, confermando la 

Gennaio - Marzo 2024
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consuetudine degli anni precedenti, la 

sezione ha effettuato la premiazione 

dei soci che hanno superato i 90 anni 

di età.

Ai premiandi, in numero di 5, sono state 

consegnate delle targhe personalizzate, 

in ricordo dell’importante traguardo 

raggiunto. Contestualmente, è stata 

consegnata, con grande sorpresa e 

soddisfazione da parte dell’interessato, 

una targa al socio Elio Rodriguez, per 

sottolineare il suo costante impegno 

profuso come fotografo in occasione 

di molti eventi della sezione. 

La giornata, apprezzata per il clima di 

calore e di familiarità, si è conclusa con 

un breve rinfresco e con gli auguri di 

buone feste.

PRESENTAZIONE LIBRO

In data 17 Gennaio, alla Cascina Roma, è 

stato presentato il libro “Il respiro sottile” 

sotto lo pseudonimo di Emma Faraldo.

L’autrice, dottoressa Denise Pizzotti, 

medico ematologo presso il Policlinico 

Sforza di Milano, che nell’esercizio delle 

sue funzioni, ha contratto il Covid nel 

2021, ha illustrato le conseguenze dram-

matiche che ha subito nel fisico, nella 

psiche, nel rapporto con gli altri.

Con l’interazione e le sollecitazioni ver-

bali della professoressa Antonia Broglia, 

la dottoressa ha esplicitato l’estrema 

solitudine provata durante la lunghissi-

ma degenza, con molti giorni passati in 

terapia intensiva, superata a fatica e con 

grande dignità con l’aiuto degli amici, 

colleghi e familiari.

Il racconto della pesante esperienza ha 

provocato interesse e commozione da 

parte di numerosissimi presenti.

PROGETTO MATTEI

In data 25 Gennaio si è tenuta, presso la 

Sala Consiliare del Comune, la premia-
azione della 7  edizione del Progetto 

Mattei, ideato nel 2017 dall’allora Presi-

dente Nazionale Giovanni Paccaloni, 

frutto della cooperazione tra Comune, 

Scuole, Eni, Eni Corporate University, 

Fondazione Mattei ed Apve.

Il tema assegnato ai ragazzi quest’an-

no è stato quello dell’Intelligenza Arti-

ficiale.

L’evento è iniziato con i saluti del Presi-

dente Nazionale Enzo Titone, del Sinda-

co, dell’Assessore all’Istruzione Valenti-

na Marzani, del dott. Corrado Spotti 

dell’Eni e della Rappresentante Eni Cor-

porate Chiara Sarnataro, che hanno 

sottolineato l’importanza del Progetto, 

capace di integrare la conoscenza didat-

tica fornita ai ragazzi con uno strumen-

to di formazione utile ad acquisire una 

nuova cultura manageriale.

Successivamente, con la presentazione 

dei due giovani assunti Giulia Tasca e 

Gennaio - Marzo 2024
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Giuseppe Fiore, sono stati proiettati 19 

video preparati da altrettanti classi del 

Liceo Levi, Liceo Mattei e Istituto Della 

Francesca, con una breve illustrazione da 

parte dei rappresentanti delle classi.

Esaurita la visione dei filmati, si è proce-

duto alla premiazione dei primi classifi-

cati di ogni Istituto, con l’aggiunta di 

due pergamene per i secondi classificati 

del Liceo Mattei e del Liceo Levi, con 

consegna da parte di Enzo Titone e 

dell’Assessore Marzani di targhe per 

classi e di medaglie personalizzate per le 

tre insegnanti coordinatrici.

Il lungo, interessante pomeriggio, con-

trassegnato da grandi manifestazioni di 

giubilo da parte degli alunni delle classi 

vincitrici, segno di tangibile entusiasmo 

da parte delle scuole e degli insegnanti 

coinvolti, si è concluso con il saluto 

finale di Sandro Maniga, Presidente 

della sezione di San Donato Milanese, 

che ha sottolineato l’ottima qualità dei 

lavori presentati, ha ringraziato alunni e 

insegnanti per l’impegno profuso su 

una materia così impegnativa e ha dato 

appuntamento per la prossima edizione 

del Progetto Mattei.

Come di consueto si è svolto il 16 dicembre 2023 il Pranzo di Natale per un incontro con soci e famigliari in presenza di graditi 

ospiti: Direzione e Sindaci di Sannazzaro de’ Burgondi e Ferrera Erbognone. L’evento è stato effettuato in un ristorante locale con 

soddisfazione dei partecipanti. 

dalla Sezione di Sannazzaro de’ Burgondi
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PRANZO NATALIZIO 2023

Lo scorso 19 dicembre, in prossimità 

delle festività Natalizie abbiamo avuto la 

grande gioia di trascorrere, con i nostri 

familiari, momenti di serena condivisio-

ne e convivialità insieme alla Direzione 

Aziendale in quella che ci piace sempre 

considerare la casa di tutti noi, la raffi-

neria.

La giornata ha previsto la celebrazione 

della Santa Messa officiata dal nuovo 

Arcivescovo di Taranto Mons. Ciro Minie-

ro, alla presenza del personale di raffine-

ria e delle ditte terze. 

È stato un momento di profondo racco-

glimento, al quale è seguito il giro in 

raffineria per rivedere i luoghi che han-

no rappresentato per noi un lungo per-

corso di vita lavorativa risvegliando tanti 

ricordi dei quali quei luoghi ancora oggi 

parlano.

Al termine del giro si è giunti al momen-

to conviviale organizzato dalla Direzione 

Aziendale nella nostra “Sala Mensa”, 

ancora una volta con tantissima cura e 

nei più minimi dettagli; per questo 

cogliamo l’occasione per porgere i 

nostri più sinceri e sentiti ringraziamenti 

anche per l’opportunità dataci di poter 

trascorrere insieme momenti di serenità 

e sincera amicizia. 

Il panettone e le foto hanno rappresentato 

l’immancabile corredo al caloroso e affet-

tuoso scambio di auguri tra tutti noi per un 

Santo Natale e Sereno Anno Nuovo. 

La nostra speranza è sempre quella che, 

anche in futuro, continuino queste si-

gnificative occasioni e momenti di in-

contro, per rinsaldare sempre più i già 

forti vincoli di affetto che nutriamo nei 

confronti della nostra cara raffineria.  

GITA A MURAZZANO

A chiusura dell’anno 2023 il gruppo 

Apve di Torino ha organizzato un incon-

tro gastronomico il 19 novembre nel 

comune di Murazzano presso il locale 

ristorante “Da Lele”.

Il comune è situato a circa 700 mt. sul 

livello del mare e dalla sua quota domi-

na le colline dell’Alta Langa, dispone 

anche di una torre quadrata alta circa 

33 mt., emblema del paese, dalla cui 

cima si gode una vista panoramica a 

360° sul paesaggio circostante.

dalla Sezione di Taranto

dalla Sezione di Torino
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Nel Santuario di Murazzano si può 

ammirare il dipinto su lastra di ardesia 

della “Madonna con bambino” copia 

della “Beata Vergine di HAL” risalente 

alla metà del 1600.

Al ristorante, come di consuetudine, la 

nostra presidentessa Mirella Pandini ha 

illustrato ai presenti il programma di 

attività previsto per il 2024 con l’augu-

rio di poterlo sviluppare in tutta la sua 

totalità, a seguire i convenuti, oltre un 

centinaio, hanno potuto degustare un 

menù costituito da specialità tipicamen-

te piemontesi a iniziare da antipasti 

misti, primi piatti conditi con formaggio 

locale, secondi piatti a base di carne per 

finire con tris di formaggi del posto, 

dessert e bevande assortite.

Il servizio è stato impeccabile e gli alimenti 

decisamente gradevoli. In serata i parteci-

panti sono rientrati nelle sedi di partenza.

VISITA ALL’HERITAGE LAB ITALGAS

Il 14 Novembre 2023 il nostro Presidente nazionale Innocenzo 

Titone, il segretario Emilio Sonson e il tesoriere Luigi Carmi-

gnola hanno visitato la nuova sede del gruppo Apve di Torino, 

sita in Corso Vittorio 3, presso gli uffici ENI della città. 

Approfittando dell’occasione, nel pomeriggio, accompagna-

ti dal Presidente Mirella Pandini e dal Vice Presidente Paolo 

Sola, il gruppo ha visitato l’HERITAGE LAB ITALGAS (inaugu-

rato nel 2021), il museo laboratorio digitale di Italgas, un 

luogo di conoscenza e sperimentazione multidisciplinare a 

cui fanno capo i laboratori per la digitalizzazione del patri-

monio dell’Archivio Storico e delle collezioni museali, dise-

gni, manifesti e pergamene databili a partire dal 1288, la 

Biblioteca e l’Emeroteca. 

In serata, al termine della visita, sono rientrati a Milano.

GITA A PARIGI

Nel mese di dicembre la 

sezione Apve di Torino ha 

effettuato il tour della 

città di Parigi. A onor del 

vero il viaggio doveva 

effettuarsi in treno da 

Torino dal 31 Agosto al 4 

Settembre ma causa le 

frane avvenute presso 

Modane in territorio fran-

cese, a fine agosto con 

l’interruzione del servizio 

ferroviario, il viaggio è 

stato spostato dal 14 al 

18 dicembre in aereo.

Questo spostamento ha dato modo ai 

partecipanti, circa una trentina, di poter 

visitare una Parigi del tutto inedita, dagli 

addobbi alle luci per le imminenti feste 

natalizie. Accompagnati da guide locali 

e utilizzando quasi esclusivamente mez-

zi pubblici (tutti i parteci-

panti disponevano del 

PASS PARIS VISITE per 

l’utilizzo giornaliero delle 

linee della metropolitana 

e dei mezzi pubblici della 

durata di 3 giorni) i nostri 

soci hanno visitato molti 

siti storici e museali di cui 

Parigi è ricca.

Particolare interesse ha 

suscitato la crociera in 

battello lungo la Senna 

potendo così ammirare i 

monumenti e i siti storici 

che si affacciano su di essa.

Nella serata del 18 dicembre i parteci-

panti sono rientrati a Caselle aeroporto, 

da cui erano partiti.
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NOTIZIE DAL MONDO Eni
Selezione dai portali dell’Eni e da altre fonti on-line dal 16-11-2023 al 15-02-2024 A cura di Michele Paparella

   23 Novembre 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

Plenitude (Eni) e Saipem hanno firmato un accordo per 

l’installazione presso la sede Saipem di Fano, nella pro-

vincia di Pesaro Urbino, di un impianto fotovoltaico da 

circa 1 MWp. La produzione di energia elettrica da fon-

te solare stimata per l’impianto sarà di oltre 1000 MWh 

annuali che contribuiranno a soddisfare quasi intera-

mente il fabbisogno energetico della sede Saipem 

migliorandone l’efficienza energetica nell’ottica di una 

maggiore sostenibilità.

   24 Novembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

L’ILO (Organizzazione Internazionale del Lavoro) ed Eni 

hanno lanciato una partnership per migliorare la sicu-

rezza e la salute sul lavoro dei piccoli agricoltori coinvol-

ti nelle iniziative agroindustriali di Eni in Kenya e in Co-

sta d’Avorio.

   28 Novembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni e la società svizzera Open Energy Platform AG (Open 

EP) hanno stipulato un accordo per garantire il flusso di 

gas alla Svizzera e all’Italia anche in caso di interruzioni 

o significative riduzioni dei flussi di gas dalla Germania.

L’accordo favorisce l’utilizzo efficiente dell’infrastruttura

svizzera di trasporto Transitgas in relazione sia ai flussi di

gas dalla Francia all’Italia attraverso la Svizzera, sia alla

sicurezza dell’approvvigionamento di gas in Svizzera.

   28 Novembre 2023 

RISORSE NATURALI

Eni annuncia che, grazie all’ammissione del progetto 

integrato di Carbon Capture and Storage (CCS) Callisto 

alla lista europea dei Progetti di Interesse Comune (Pro-
2getti PCI), l’hub di stoccaggio della CO  di Ravenna, che 

Eni, come operatore sta sviluppando in Joint Venture 

con Snam, avrà un ruolo chiave nella creazione di una 

filiera internazionale ad alto contenuto tecnologico nel 

settore della decarbonizzazione.

   30 Novembre 2023 

RICERCA, SVILUPPO E TECNOLOGIA

Eni lancia il nuovo sito eni.com per raccontare il mondo 

dell’energia e la transizione energetica.

La Redazione di Apve Notizie

augura Buona Pasqua

a tutti i Soci Apve

[Segue a pag. 28]
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   1 Dicembre 2023 

RISORSE NATURALI

Eni annuncia di aver ricevuto il Gold Standard nell’ambito 

del programma Oil and Gas Methane Partnership 2.0.

Alla base del riconoscimento da parte delle Nazioni Unite 

c’è la valutazione positiva di Eni per aver migliorato note-

volmente il suo piano di implementazione per il repor-

ting delle emissioni di metano, in linea con le raccoman-

dazioni del programma OGMP 2.0.

Questo riconoscimento da parte delle Nazioni Unite 

conferma l’efficacia della strategia di decarbonizzazione 

di Eni, con particolare riferimento alla riduzione delle 

emissioni di metano, tema che ha assunto un ruolo cen-

trale nel dibattito climatico internazionale.

   2 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni, nell’ambito della Cop28, annuncia la propria adesione 

all’Oil&Gas Decarbonisation Accelerator, piattaforma lan-

ciata dalla Presidenza della Cop28 per dimostrare il contri-

buto concreto dell’industria Oil&Gas al processo di decar-

bonizzazione, prima di tutto attraverso l’impegno verso le 

emissioni zero per le sue attività operative entro il 2050.

   4 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni aderisce al Fondo della Banca Mondiale per la ridu-

zione delle emissioni di metano e del gas flaring (gas 

estratto in eccesso con il petrolio per il quale risulta 

costoso costruire l’apposita attrezzatura per trasportarlo 

ai luoghi di consumo).

   4 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Il Ministro della Difesa, Guido Crosetto, e l’AD Eni, Clau-

dio Descalzi, hanno siglato un Protocollo d’Intesa tra il 

Ministero della Difesa ed Eni. L’accordo consolida la col-

laborazione strategica su security e valutazione dei rischi 

attraverso la condivisione di esperienze e informazioni 

che possono integrare le reciproche competenze acquisi-

te nelle diverse aree geopolitiche di comune interesse. 

   18 Dicembre 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

Plenitude e Zurich lanciano Zurich Sole Protetto, la prima 

polizza parametrica per impianti fotovoltaici domestici in 

Italia per danni a terzi.

 21 Dicembre 2023 

RISORSE NATURALI

Eni ha accolto con favore l’annuncio dell’avvio della stra-

tegia “CCUS Vision” da parte del Dipartimento per la 

Sicurezza Energetica e Net Zero del Regno Unito 

(DESNZ), che mira a rafforzare lo sviluppo della cattura, 

dell’utilizzo e dello stoccaggio della CO2 (CCUS), e a 

renderla pienamente competitiva sul mercato entro il 

2035. L’iniziativa include anche l’avvio del processo di 

espansione del Track-1 per un ampliamento degli emetti-

tori industriali nel consorzio HyNet per catturare anidride 

carbonica e stoccarla nei campi ex-gas .

   22 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni, attraverso la sua filiale Eni North Africa, e 

l’Organizzazione Internazionale per le Migrazioni (OIM) 

hanno firmato un accordo volontario di cooperazione di 

5 anni per contribuire ad aumentare il reddito dei giova-

ni e facilitare l’accesso alle opportunità economiche nella 

regione libica del Fezzan. 

   28 Dicembre 2023 

GLOBAL GAS & LNG

Eni annuncia che è stata avviata l’introduzione di gas 

presso l’impianto di liquefazione galleggiante (Floating 

Liquefied Natural Gas, FLNG) Tango, ormeggiato nelle 

acque congolesi.

   15 Gennaio 2024 

INCONTRI E ACCORDI

Federmanager ed Eni, in rappresentanza dell’alleanza 

Open-es, hanno sottoscritto un importante protocollo 

d’intesa che ha lo scopo di definire e promuovere percor-

si formativi e di certificazione, che diventino di riferimen-
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to nazionale per il rafforzamento delle competenze ESG 

dei manager di ogni tipologia d’impresa per la sosteni-

bilità dell’impatto sociale e ambientale.

   18 Gennaio 2024 

INCONTRI E ACCORDI

L’AD Eni Claudio Descalzi, e il Presidente del Consiglio 

di Amministrazione di KazMunayGas (KMG), Magzum 

Mirzagaliyev, hanno firmato a Roma un accordo relati-

vo all’innovativo progetto di centrale ibrida gas-

rinnovabili da 250 MW nella città di Zhanaozen, 

regione di Mangystau, in Kazakistan. La firma è avve-

nuta in occasione della visita ufficiale del Presidente 

della Repubblica del Kazakistan, Kassym Jomart Toka-

yev, in Italia.

   19 Gennaio 2024 

INCONTRI E ACCORDI | RAFFINAZIONE E BIORAFFINAZIONE

LG Chem ed Enilive annunciano la firma dell’accordo di 

joint venture che rappresenta un ulteriore passo verso la 

decisione finale di investimento per il progetto di una 

nuova bioraffineria in Corea del Sud. L’accordo è stato 

firmato a Roma dall'AD di Eni e dall’AD di LG Chem, 

Shin Hak-cheol.

   22 Gennaio 2024 

INCONTRI E ACCORDI | RAFFINAZIONE E BIORAFFINAZIONE

Ryanair, la compagnia aerea numero 1 in Europa, e 

Enilive, società controllata da Eni, annunciano di aver 

firmato una Lettera d’Intenti per una fornitura a lungo 

termine di carburante sostenibile per l’aviazione (SAF, 

Sustainable Aviation Fuel) fornito da Enilive in alcuni 

aeroporti in Italia in cui opera Ryanair.

   23 Gennaio 2024 

RICERCA, SVILUPPO E TECNOLOGIA

Eni avvia la realizzazione di un nuovo sistema di super 

calcolo (High Performance Computing - HPC) HPC6 che 

consentirà di potenziare significativamente la capacità 

computazionale del Green Data Center, passando dagli 

attuali 70 PFlop/s di HPC4 e HPC5 a oltre 600 PFlop/s di 

picco del nuovo HPC6, pari a circa 600 milioni di miliar-

di di operazioni matematiche complesse al secondo. 

   25 Gennaio 2024 

INCONTRI E ACCORDI 

La Segretaria di Stato per la Sicurezza Energetica e il Net 

Zero del Regno Unito, Claire Coutinho, ha incontrato a 

Londra l’AD di Eni Claudio Descalzi. Le parti hanno 

discusso delle attività e dei piani di Eni nel Regno Unito 

lungo l’intera catena del valore dell’energia. Eni ha con-

fermato l’intenzione di continuare a contribuire alla 

sicurezza energetica del Regno Unito – rafforzata con 

l’acquisizione di Neptune nel 2023 – oltre a confermare 

il proprio ruolo di partner chiave nella transizione ener-

getica del Paese.

   29 Gennaio 2024 

SOSTENIBILITÀ

Eni SpA ha ottenuto da RINA Services SpA, società lea-

der nella certificazione in Italia, la certificazione ISO 

37301:2021 per il rilascio dell’attestazione di idoneità 

anche agli yacht privati.

   29 Gennaio 2024 

RAFFINAZIONE E BIORAFFINAZIONE

Eni conferma la decisione di realizzare la terza bioraffi-

neria in Italia a Livorno. Il progetto, annunciato 

nell’ottobre 2022 e per il quale è stata presentata istan-

za di Valutazione di Impatto Ambientale (VIA) nel 

novembre 2022, è in attesa del completamento delle 

autorizzazioni e prevede la costruzione di tre nuovi 

impianti per la produzione di biocarburanti idrogenati: 

un’unità di pretrattamento delle cariche biogeniche, un 

impianto Ecofining™ da 500mila tonnellate/anno e un 

impianto per la produzione di idrogeno da gas metano.

   5 Febbraio 2024 

INCONTRI E ACCORDI

Enilive, la società di Eni dedicata ai prodotti e ai servizi 

per la mobilità, sarà Title sponsor della Serie A dal cam-

pionato 2024/25, per tre stagioni.
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1 Dicembre 2023 

RISORSE NATURALI

Eni annuncia di aver ricevuto il Gold Standard nell’ambito

del programma Oil and Gas Methane Partnership 2.0.

Alla base del riconoscimento da parte delle Nazioni Unite 

c’è la valutazione positiva di Eni per aver migliorato note-

volmente il suo piano di implementazione per il repor-

ting delle emissioni di metano, in linea con le raccoman-

dazioni del programma OGMP 2.0.

Questo riconoscimento da parte delle Nazioni Unite 

conferma l’efficacia della strategia di decarbonizzazione 

di Eni, con particolare riferimento alla riduzione delle 

emissioni di metano, tema che ha assunto un ruolo cen-

trale nel dibattito climatico internazionale.

2 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni, nell’ambito della Cop28, annuncia la propria adesione

all’Oil&Gas Decarbonisation Accelerator, piattaforma lan-

ciata dalla Presidenza della Cop28 per dimostrare il contri-

buto concreto dell’industria Oil&Gas al processo di decar-

bonizzazione, prima di tutto attraverso l’impegno verso le

emissioni zero per le sue attività operative entro il 2050.

4 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni aderisce al Fondo della Banca Mondiale per la ridu-

zione delle emissioni di metano e del gas flaring (gas 

estratto in eccesso con il petrolio per il quale risulta 

costoso costruire l’apposita attrezzatura per trasportarlo 

ai luoghi di consumo).

4 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Il Ministro della Difesa, Guido Crosetto, e l’AD Eni, Clau-

dio Descalzi, hanno siglato un Protocollo d’Intesa tra il 

Ministero della Difesa ed Eni. L’accordo consolida la col-

laborazione strategica su security e valutazione dei rischi 

attraverso la condivisione di esperienze e informazioni 

che possono integrare le reciproche competenze acquisi-

te nelle diverse aree geopolitiche di comune interesse. 

18 Dicembre 2023 

ENERGIE RINNOVABILI

Plenitude e Zurich lanciano Zurich Sole Protetto, la prima 

polizza parametrica per impianti fotovoltaici domestici in 

Italia per danni a terzi.

21 Dicembre 2023 

RISORSE NATURALI

Eni ha accolto con favore l’annuncio dell’avvio della stra-

tegia “CCUS Vision” da parte del Dipartimento per la 

Sicurezza Energetica e Net Zero del Regno Unito 

(DESNZ), che mira a rafforzare lo sviluppo della cattura, 

dell’utilizzo e dello stoccaggio della CO2 (CCUS), e a 

renderla pienamente competitiva sul mercato entro il 

2035. L’iniziativa include anche l’avvio del processo di 

espansione del Track-1 per un ampliamento degli emetti-

tori industriali nel consorzio HyNet per catturare anidride 

carbonica e stoccarla nei campi ex-gas .

22 Dicembre 2023 

INCONTRI E ACCORDI

Eni, attraverso la sua filiale Eni North Africa, e 

l’Organizzazione Internazionale per le Migrazioni (OIM) 

hanno firmato un accordo volontario di cooperazione di 

5 anni per contribuire ad aumentare il reddito dei giova-

ni e facilitare l’accesso alle opportunità economiche nella 

regione libica del Fezzan. 

28 Dicembre 2023 

GLOBAL GAS & LNG

Eni annuncia che è stata avviata l’introduzione di gas 

presso l’impianto di liquefazione galleggiante (Floating 

Liquefied Natural Gas, FLNG) Tango, ormeggiato nelle 

acque congolesi.

15 Gennaio 2024 

INCONTRI E ACCORDI

Federmanager ed Eni, in rappresentanza dell’alleanza 

Open-es, hanno sottoscritto un importante protocollo 

d’intesa che ha lo scopo di definire e promuovere percor-

si formativi e di certificazione, che diventino di riferimen-

Gennaio - Marzo 2024



C

www.pionierieni.it30
Apve Notizie

Africa e Asia, la diplomazia del petrolio

Articolo pubblicato e tratto da “La Repubblica” del 18 Dicembre 2023 - di Gaia Giuliani 

L A M E M O R I A R A C C O N T A T A

C’è una storia lunga quasi un secolo custodita nel 

prezioso archivio dell’Eni, che racconta la nascita 

dell’industria petrolifera italiana dagli albori, cioè dai 

primi decenni del secolo scorso quando nel 1926 ven-

ne fondata l’Agip. Una storia che si irrobustisce set-

tant’anni fa esatti con l’arrivo di Enrico Mattei e 

dell’Ente nazionale idrocarburi. Lì comincia un’avven-

tura: politica, industriale, esplorativa, persino antropo-

logica.

Nelle migliaia di scatti conservati nell’archivio di Castel 

Gandolfo – foto per lo più in bianco e nero – nei tanti 

diari di viaggio dei geologi, si rivelano i territori e le cul-

ture di paesi lontani. In tempi in cui gli stranieri, arrivati 

dall’alto con arnesi volanti dalle grandi ali rotanti (gli 

elicotteri), atterravano muniti di scalpelli, grossi zaini che 

riempivano di pietre, e piccoli apparecchi dai suoni 

metallici (le macchine fotografiche) per spiare le vite dei 

locali. Insomma, erano considerati ancora degli “strego-

ni”, come si legge in uno dei resoconti di viaggio degli 

anni ‘50. Che documentano assieme alle fotografie la 

vita di un geologo di allora: “Sempre punteggiata dal 

brivido dell’imprevisto che, soprattutto a distanza di 

tempo, esalta ancor più lo spirito d’avventura che è la 

vera molla della volontà di chi cerca di comprendere i 

segreti della natura”, scrive Aristide Franchino, uno di 

loro, nel report del 1959 di un viaggio in Iran, in uno dei 

paesi più rappresentati nelle immagini dell’archivio.

“Quando l’Eni si affaccia sul panorama internazionale 

è ancora una azienda piccola, che deve fare i conti 

con i giganti come la Exxon, ricchi di un’esperienza 

pluridecennale”, spiega Lucia Nardi, responsabile 

Cultura d’impresa e Archivio storico dell’Eni.

“Dell’Iran ad esempio sa pochissimo, e nel momen-

to in cui decide di compiere le prime esplorazioni, 

chiede ai suoi geologi – i primi a scendere in campo 

– di documentare i viaggi con foto e filmati in

Super 8, riprendendo anche gli usi e costumi locali

in modo da preparare quelli che li seguiranno”,

continua Nardi.

Si tratta insomma di veri spaccati antropologici, che si 

affiancano alle rilevazioni tecniche. “Mattei aveva 

importato dagli Stati Uniti l’idea degli open space per gli 

uffici, che così erano diventati dei grandi laboratori in cui 

si rimescolava di tutto, dove si amministravano milioni di 

dollari mentre si ascoltavano i racconti dell’ultimo viag-

gio in Africa o Medioriente”. 

Imparando il modo migliore per approcciare con la 

popolazione malgascia, dove bellissime ragazze a torso 

nudo si immergevano nell’acqua degli stagni per “racco-

gliere con una rete tenuta aperta da un bastone dei 

piccoli insetti galleggianti sulla superficie. Insetti che una 

volta seccati al sole sarebbero stati parte prelibata nel 

loro pasto primitivo”, si legge ancora in un altro diario 

del 1968. 

O rispettare gli orari della preghiera islamica; accettare 

di buon grado l’accoglienza di un gruppo di persiani che 

vivono in capanne di arbusti e fango, che all’ospite venu-

to dal cielo offrono una coperta lurida su cui sedersi in 

segno di amicizia.

Sono incontri con il diverso da sé, che possono rivelarsi 

anche pericolosi per chi viene considerato un “infedele 

non circonciso”, e per questo passibile di morte. Più 

spesso però si tratta di scambi gentili frutto della “for-

Quando Mattei guardava a Paesi lontani con cui stabilire un rapporto paritetico per rafforzare la sua 

strategia. Un’avventura economica, sociale, antropologica che ha avuto un ruolo nella decolonizzazione.
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mula Mattei che voleva aiutare i paesi appena decoloniz-

zati a trovare la propria indipendenza, costruendo con 

loro un rapporto paritetico”, aggiunge Lucia Nardi. Gli 

inviati dell’Eni distribuiscono medicine alle processioni di 

uomini, donne e bambini che si presentano ai loro 

accampamenti per farsi curare. In Africa raccolgono 

ceste di serpenti velenosi per inviarle all’istituto sierote-

rapico di Tunisi perché li usi per produrre del siero contro 

questi rettili. Ma più in grande si costruiscono strutture 

essenziali come scuole e ospedali.

Alle volte succede persino di dover intavolare com-

plessi negoziati per mettere in salvo migliaia di pro-

fughi, come accadde nel Vietnam del 1979. A pochi 

anni dalla riunificazione Domenico Anselmo, futuro 

direttore della divisione vietnamita della società, si 

trova a fronteggiare l’emergenza dei boat people, 

giunti ai pozzi al largo della costa con imbarcazioni 

di fortuna. 

Minacciano di autoaffondarsi se non vengono issati 

sulle piattaforme, ma il governo del Vietnam oppo-

ne resistenza. Parte così una lunga contrattazione 

che “mette a dura prova il nostro equilibrio psichi-

co”, scrive Anselmo. 

La risolverà con un accordo divenuto poi un model-

lo per migliaia di nuovi profughi che troveranno un 

corridoio per raggiungere prima Singapore, e poi 

l’Olanda.

Testimonianze visive, resoconti scritti di un’epoca che fu, 

e che vive ancora intatta nella grande raccolta del-

l’archivio. Tra le migliaia di audiovisivi presenti 

nell’archivio dell’Eni, più di cinquemila, a fare i conti, ci 

sono anche documentari e contributi filmici che portano 

la firma di premi Oscar, registi premiati con la Palma 

d’oro di Cannes o il leone veneziano. Pellicole realizzate 

su commissione dell’ente del cane a sei zampe a partire 

dagli anni Cinquanta, che l’azienda ha recuperato da 

altri archivi e cineteche, restaurato e reso in gran parte 

disponibili anche per la visione online. 

Tra i contributi più interessanti c’è La via del petrolio, la 

trilogia realizzata da Bernardo Bertolucci nella seconda 

metà degli anni Sessanta per raccontare il viaggio 

dell’oro nero dai monti Zagros dell’Iran fino alle raffine-

rie tedesche. 

Sceneggiata con l’aiuto del giornalista (ed ex ministro 

dei Beni culturali) Alberto Ronchey, è un affresco filmico 

di ottanta minuti dove il lavoro di estrazione del-

l’impresa si fonde con un ritratto antropologico del 

paese e la visione poetica propria dell’occhio del regista 

allora venticinquenne.

Nello stesso periodo i fratelli Taviani assieme a Valentino 

Orsini – tra i maggiori innovatori del genere documenta-

ristico italiano – seguono la nascita del lunghissimo 

gasdotto che l’Eni sta realizzando in Argentina. 

Un altro viaggio, stavolta al di là dell’Atlantico, che 

attraversa la Patagonia percorrendo quasi duemila chilo-

metri di pampa in cui scorrono grandi fiumi come il Rio 

de la Plata, si raggiungono le città dove incontrano gli 

abitanti delle bidonville intenti a pescare in riva al mare 

mentre una voce recita in sottofondo i versi di Borges.

Tornando in Italia per scendere a sud fino a Gela, dove 

l’Eni ha appena scoperto il petrolio, arriva la macchina 

da presa di Giuseppe Ferrara, il regista di Cento giorni a 

Palermo. 

L’obiettivo disvela la vita di una regione ancora fuori dal 

tempo, tra feste religiose, rituali antichi e la povertà di 

un territorio che sopravvive con un’economia sostanzial-

mente agricola, descritto con maestria dalle immagini e 

da una sceneggiatura che porta anche la firma di Leo-

nardo Sciascia. 

Con Gillo Pontecorvo invece si raggiungono gli anni 

Ottanta appena all’inizio, e il Congo, con gli operai 

ripresi durante il lavoro o le ore di riposo in cui giocano a 

scacchi e leggono il giornale.
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Uomini e attività - Iran, Mekran
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LLa CULTURA rappresenta un insieme di cognizioni intel-

lettuali acquisite attraverso lo studio e l’esperienza, 

rielaborate personalmente e profondamente tanto da 

convertire la semplice erudizione in elemento costituti-

vo della personalità, della spiritualità. 

La cultura quindi non riguarda solo la dimostrazione 

di conoscenza di una disciplina umanistica o scienti-

fica ma soprattutto la scelta consapevole e l’ado-

zione pratica di un sistema di essere, di un compor-

tamento e anche l’attribuzione di un particolare 

valore a determinate concezioni della realtà, 

l’acquisizione di una coscienza collettiva di fronte a 

problemi umani e sociali che non possono essere 

ignorati o trascurati. 

È piuttosto facile individuare nell’ENI una cultura molto 

marcata e molto evidente e ciò deriva non solo 

dall’insieme di valori che l’ENI ha espresso durante tutta 

la sua esistenza attraverso il comportamento dei suoi 

dipendenti ma anche nella ricerca di un sistema scritto, 

condiviso, applicato e migliorato costantemente in ogni 

circostanza e valido a prescindere dall’importanza del 

business o dai costumi dei tanti Paesi in cui l’ENI si trovi 

ad operare.

Questo atteggiamento è sempre stato rivolto al rispetto 

delle persone e dell’ambiente mediante la forte volontà 

ad applicare leggi quali la 231 oppure a identificare un 

proprio Codice Etico e soprattutto a promuovere idee 

originali volte a migliorare il rapporto tra le persone e a 

ricercare processi di produzione meno invasivi nei con-

fronti dell'ambiente e dei lavoratori.

Esistono molteplici procedure che vanno verso 

l’obiettivo di proteggere tutti i lavoratori anche quelli 

appartenenti alle società alle quali si cedono delle attivi-

tà tant’è che gli appaltatori devono identificare ogni 

eventuale rischio e garantire l'adozione di tutte le 

migliori condizioni per rispettare e garantire i precetti 

ENI pena l’esclusione dalle gare.

Oggi sono presenti piattaforme informatiche (come ENI 

Space) in cui si dichiara che 

“l’ENI sostiene concretamente una transizione 

energetica socialmente equa, con l’obiettivo di 

preservare il nostro pianeta e promuovere 

l’accesso alle risorse energetiche in maniera effi-

ciente e sostenibile per tutti. 

Fondiamo il nostro lavoro sulla passione e l’inno-

vazione. Sulla forza e lo sviluppo delle nostre com-

petenze. Sulla pari dignità delle persone, ricono-

scendo la diversità come risorsa fondamentale 

per lo sviluppo dell’umanità. Sulla responsabilità, 

integrità e trasparenza del nostro agire. Crediamo 

nella partnership di lungo termine con i Paesi e le 

comunità che ci ospitano per creare valore condi-

viso duraturo”. 

Da ciò ogni singolo operatore collegato all’ENI deve 

dimostrare di possedere tutte le caratteristiche per la 

protezione dei propri lavoratori e per l’adozione delle 

misure migliori per la difesa dell’ambiente.
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La Cultura dell’Eni
A cura di Alberto Aurizi

Da questo numero di Apve Notizie inizia la pubblicazione di una serie di articoli,

a firma del nostro socio Alberto Aurizi, che tratteranno il tema della cultura di Eni, delle 

sue persone e dei suoi prodotti. Buona Lettura!
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Nel messaggio di fine anno il Capo dello Stato Sergio 

Mattarella lancia un appello alla partecipazione:

“I diritti si conquistano con la partecipazione”.

Inoltre ci invita:

“Non dobbiamo farci vincere dalla 

rassegnazione.

Non dobbiamo chiuderci in noi 

stessi per timore delle impetuose 

novità che abbiamo davanti portino 

soltanto pericoli “

A tale proposito afferma che:

L’Intelligenza Artificiale, va governata, non subìta, nel 

rispetto della “dignità della Persona”.

Inoltre ci invita a riflettere e ad opera-

re sul tema dei giovani e della pace.

“I giovani si sentono fuori posto. 

Disorientati, se non estranei a un 

mondo che non possono compren-

dere e condividere“

“Ogni guerra genera odio. E l’odio 

durerà, moltiplicato. È indispensabile 

fare spazio alla cultura della pace“.

Non sorprende quindi che un dipendente ENI, che per 

qualche ragione si trovi in un ambiente lavorativo 

diverso, si renda conto di possedere un bagaglio for-

mativo e di conoscenze più elevato e ciò sembra valido 

anche nel caso di realtà lavorative importanti.

In generale in ENI si percepisce la sensazione di utilizzare 

standard di altissimo livello e anche di respirare 

un’atmosfera densa di uno scambio costante di infor-

mazioni originate sia dalla propria attività sia dalle attivi-

tà limitrofe: ciò determina la netta convinzione di vivere 

una realtà informativa di prestigio di cui ci si rende con-

to in maniera eclatante ogni volta che ce se ne allontani.

La Cultura dell’ENI sta nelle situazioni, nelle persone e 

anche nei prodotti: in questa nuova rubrica avremo 

modo di sviluppare tale importante tema attraverso 

articoli specifici con impegno e con passione. 

“I diritti si conquistano con la partecipazione”

A cura della Redazione
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Minerva, dea della saggezza e 

della lealtà, è riconosciuta anche 

protettrice degli artigiani



PPapa Francesco, nel messaggio inviato il 1° gennaio 

2024 per gli auguri per il 

nuovo anno e per la 57a 

giornata mondiale della 

Pace, ha rivolto un mes-

saggio a tutti i popoli, alle 

nazioni, ai Capi di Stato e 

di Governo, ai Rappresen-

tanti delle diverse religioni 

e della società civile e a 

tutti gli uomini e le donne 

del nostro tempo, e si è 

soffermato in modo particolare sul tema “Intelligenza 

Artificiale e Pace”.

Qui di seguito riportiamo alcune affermazioni contenu-

te nel suo messaggio:

“I notevoli progressi delle nuove tecnologie del-

l’informazione, specialmente nella sfera digitale, pre-

sentano dunque entusiasmanti opportunità e gravi 

rischi, con serie implicazioni per il perseguimento della 

giustizia e dell’armonia tra i popoli. È pertanto necessa-

rio porsi alcune domande urgenti. Quali saranno le 

conseguenze, a medio e a lungo termine, delle nuove 

tecnologie digitali? E quale impatto avranno sulla vita 

degli individui e della società, sulla stabilità internazio-

nale e sulla pace?”

[...]

“Dobbiamo ricordare che 

la ricerca scientifica e le 

innovazioni tecnologiche 

non sono disincarnate dal-

la realtà e «neutrali», ma 

soggette alle influenze cul-

turali. In quanto attività 

pienamente umane, le 

direzioni che prendono ri-

flettono scelte condizionate dai valori personali, sociali 

e culturali di ogni epoca.”

[...]

“Al di là della tecnologia di 

base, dipende non solo 

dalla progettazione, ma 

anche dagli obiettivi e 

dagli interessi di chi li pos-

siede e di chi li sviluppa, 

nonché dalle situazioni in 

cui vengono impiegati.”

[...]

“L’intelligenza artificiale diventerà sempre più importan-

te. Le sfide che pone sono tecniche, ma anche antropo-

logiche, educative, sociali e politiche … Occorre essere 

consapevoli delle rapide trasformazioni in atto e gestirle 

in modo da salvaguardare i diritti umani fondamentali, 

rispettando le istituzioni e le leggi che promuovono lo 

sviluppo umano integrale. L’intelligenza artificiale 

dovrebbe essere al servizio del migliore potenziale uma-

no e delle nostre più alte aspirazioni, non in competizio-

ne con essi.”

[...]

“Un aspetto tanto spesso trascurato nella mentalità 

attuale, tecnocratica ed efficientista, quanto decisivo 

per lo sviluppo personale e sociale: il “senso del limite”. 

L’essere umano, infatti, 

mortale per definizione, 

pensando di travalicare 

ogni limite in virtù della 

tecnica, rischia, nell’osses-

sione di voler controllare 

tutto, di perdere il control-

lo su sé stesso; nella ricerca 

di una libertà assoluta, di 

cadere nella spirale di una 

dittatura tecnologica. Ri-
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Intelligenza Artificiale e Pace

A cura della Redazione
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conoscere e accettare il proprio limite di creatura è 

per l’uomo condizione indispensabile per conseguire, 

o meglio, accogliere in dono la pienezza.”

[...]

“Le più avanzate applicazioni tecniche non vanno

impiegate per agevolare la risoluzione violenta dei

conflitti, ma per pavimentare le vie della pace.”

[...]

“L’educazione all’uso di forme di intelligenza artificia-

le dovrebbe mirare soprattutto a promuovere il pen-

siero critico. È necessario che gli utenti di ogni età,

ma soprattutto i giovani, sviluppino una capacità di

discernimento nell’uso di dati e contenuti raccolti sul

web o prodotti da sistemi di intelligenza artificiale.”

[...]

“Il lavoro di redazione di linee guida etiche per la 

produzione di forme di intelligenza artificiale non 

può prescindere dalla considerazione di questioni più 

profonde riguardanti il significato dell’esistenza uma-

na, la tutela dei diritti umani fondamentali, il perse-

guimento della giustizia e della pace.”

[...]

“La mia preghiera all’inizio del nuovo anno è che il 

rapido sviluppo di forme di intelligenza artificiale non 

accresca le troppe disuguaglianze e ingiustizie già 

presenti nel mondo, ma contribuisca a porre fine a 

guerre e conflitti, e ad alleviare molte forme di soffe-

renza che affliggono la famiglia umana.” 

[...]
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Er Presepio
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Abbiamo recentemente celebrato il Natale 2023 e siamo stati sommersi dagli auguri per un sereno anno 2024. 

Trilussa, nella sua breve poesia “Er Presepio” ci ricorda che senza l’amore tra la gente 

tutto ciò non ha nessun valore.

Ve ringrazio de core, brava gente,

pé ‘sti presepi che me preparate,

ma che li fate a fa? Si poi v’odiate,

si de st’amore non capite gnente…

Pé st’amore sò nato e ce sò morto,

da secoli lo spargo dalla croce,

ma la parola mia pare ‘na voce

sperduta ner deserto, senza ascolto.

La gente fa er presepe e nun me sente;

cerca sempre de fallo più sfarzoso,

però cià er core freddo e indifferente

e nun capisce che senza l’amore

è cianfrusaja che nun cià valore.
Trilussa



Per il 2024 è stata nominata capitale della cultura la 

città di Pesaro, bella città marchigiana di circa 100 mila 

abitanti, sul mare Adriatico, insignita nel 2005 con la 

bandiera blu per l’ottima qualità delle acque di balnea-

zione e dei relativi servizi.

Il primigenio villaggio piceno risale all’età del ferro ma la 

città romana sorse nel 

184 a.C. col nome di Pi-

saurum (dal nome latino 

del fiume Foglia). Duran-

te il Rinascimento impor-

tanti signorie (Malatesta, 

Sforza e soprattutto i 

Della Rovere il cui motto 

Perpetua et firma fideli-

tas è tuttora presente nello stemma della città) lasciaro-

no pregevoli edifici come la Rocca Costanza, il Santuario 

della Madonna delle Grazie, il Palazzo Ducale.  

Pesaro è anche nota come città della musica per aver 

dato i natali al grande musicista Gioacchino Rossini.

Il dossier col quale Pesaro si è candidata a capitale 

della cultura è stato improntato all’indagine sulla 

natura della cultura, al Quartiere dell’Immaginario: 

quartiere perché in prossimità dei luoghi e dei soggetti 

che popolano il territorio e immaginario perché le sue 

geometrie e le sue coordinate, le forme di vita associa-

te devono ancora essere immaginate. 

Esercitare l’immaginazione significa imparare ad ascol-

tare più a fondo la realtà e poi ignorarla, a domandarci 

cosa vogliamo essere dimenticando tutto ciò che sap-

piamo o crediamo di sapere, chiederci cosa abbiamo 

da dire dimenticando tutti gli argomenti che cono-

sciamo. Significa sospendere i pregiudizi, i freni, i 

luoghi comuni, i preconcetti che la città nutre verso sé 

stessa e la propria identità e interrogarsi a fondo su 

cosa vuole essere e diventare. Il Quartiere dell’Im-

maginario è il cantiere della Pesaro che ancora non 

c’è, laboratorio aperto in cui idee, sogni, visioni e 

desideri possono iniziare a prendere forma e trovare 

posto. Dai quartieri ai borghi del territorio circostante, 

ponendo i legami tra arte, natura e tecnologia alle 

radici di un nuovo concetto di cultura diffusa, inclusi-

va, in dialogo con l’ambiente che l’umanità condivide 

con il resto del vivente.

I temi sulla natura della cultura sono stati i seguenti:

La natura ubiqua della cultura

Riconfigurare il rapporto con lo spazio pubblico, in 

particolar modo, la relazione tra le aree interne di 

tutto il territorio provinciale e la linea di costa, il cen-

tro e la periferia.

La natura imprevedibile della cultura

Un lungo viaggio nella relazione tra arte e memoria 

per dare nuova vita a luoghi che hanno perso la loro 

funzione cercando di ri-attualizzare spazi caduti 

nell’oblio come alberghi dismessi e anche luoghi 

incredibili della città re-interpretati dagli occhi 

sapienti degli artisti.

La natura operosa della cultura

Approfondire i passaggi generazionali delle compe-

tenze ed esplorare le relazioni inedite con ambiti 

disciplinari differenti.

La natura vivente della cultura

Esplorazione della dimensione di un nuovo rapporto 

tra l’umano e il resto del vivente, una relazione rin-

novata in cui l'uomo non ha necessariamente una 

funzione di centralità con il fine di raggiungere una 

coscienza ecologica diffusa e sentita.

La natura mobile della cultura

La distanza e il senso di prossimità: sviluppo di pro-

getti per contrastare l’idea metropolitana di sposta-

mento, il massimo dell’esperienza nel minimo tempo 

e nel minimo spazio.

La proclamazione di Pesa-

ro è avvenuta il 16 marzo 

2022, in un momento 

storico drammatico a cau-

sa della guerra in Ucraina.

Per questa ragione il sin-

daco di Pesaro, Matteo 

Ricci, ha dedicato la vitto-

ria alla città ucraina di Kharkiv, a loro gemellata. 

Un gesto simbolico che conferma quanto la cultura sia 

strumento di unione e di pace.

Pesaro: capitale italiana 
della Cultura 2024
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A cura di Alberto Aurizi

Il Palazzo Ducale di Pesaro
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